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mundu g.uztiko langileok elkar gaitezen! 
Año Xll/N º 36~50 ptas. 

SANTI: 

Han asesinado a Santi Brouard , presidente 
de HASI y miembro de la mesa nacional de 
Herri Batasuna; médico pediatra que en la 
época franquista atendió a varios etarras y 
por ello se tuvo que exiliar, a la vuelta parti
cipó en la fundación del partido EHAS. 
Como militante de Herri Batasuna ha traba
jado como teniente alcalde de Bilbao y en la 

actualidad era parlamentario vascongado. 
No se sabe quien ha sido el asesino. ¿El 

GAL?. ¿La extrema derecha coincidiendo 
con el fatídico 20-N? . Sean unos y otros el 
aparato del Estado tendrá algo que contar. 

Editorial página 3 

L.KI 
IVinternazionala 

23, noviembre, 1984 

ENTREVISTA CON FERNANDO 
SALAS 

«La Ley Orgánica del 
Poder Judicial es 
timorata,, 

Hace algunas semanas, el Gobierno 
presentó ante el Parlamento el 
Proyecto de Ley Orgánica del Poder 
Judicial y, para otros, un ataque en 
toda regla a eso que se ha dado en 
llamar la Independencia (¿de qué? 
¿de quién?) del Poder Judicial. Como 
creemos que una ley surgida del 
actual Gobierno no puede ser ni una 
panacea para la mayoría de la 
población, ni un ataque serio contra 
los intereses de alguno de los 
Poderes Fácticos, hemos buscado 
una voz que nos aclare un poco este 
" misterio" . 

(Página 6) 

SECTOR NA VAL 

El día 11 movilización 
general en Euskadi 

Las últimas semanas hemos ido 
contando los problemas que había en 
Euskadi para conseguir una 
convocatoria. unitaria contra el 
desmantelamiento industrial de 
Euskadi. 
El día 13 de noviembre las centrales 
sindicales (CCOO, ELA-STV, CNT-AIT, 
LSB-USO, CUIS) y los partidos PNV 
HB, PCE-EPK, LKI , EMK, PC, POSI ,' 
AUZOLAN, PST y PCE (m-1), es decir, 
todos excepto PSOE, AP y UGT, han 
llegado al acuerdo de convocar una 
movilización general en Euskad i para 
el día 11 de diciembre, que se 
cc:rncr~tará en Huelga General para 
B1zka1a y acciones de protesta y 
solidaridad en el resto de los 
herrial des. 

(Pág ina 15) 
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Hirugarren orritik hamalauera dihoatzcn 
orriak bcrdinak dira LCR-ko Combare 
aSlckarian eta LKl -ren Zurik astckarian 
fkste orriak ( 1, 2, 15 , 16) ezbcrdinak di
ra asrckari honetan. 
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Tenerife, Herradores 47 , 3º , edificio del 

cinc Aguere (La Laguna) . 
Valencia, Embajador Vich 5, 3º . 321 . 

21 .52 . 
Zara11oza , Bilbao 7, pral.dcha . 21.65 .31. 

• 
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Apartado de Correos nº 871 

• 48080 Bilbo 

IOJ.ITDI 
DI IVIGUNIU 

IJAnual (40 numcros) 2 000 
pta\ 

O Semestral 120 numeros¡ 1 000 
ptas 

O lnlernacional : Europa, 24 dó 
lare\, America. 28 dólares 

q A prut>ba (,:uatro números 
rnn reembolso al IcrmIno) 

t"orma de pago : 
Talón o tran sferencia banca
ria/ a nombre de LCR, cta. 
nº 01-504000-2, del Banco de 
"izcaya, agencia urbana Glo
rieta Bilbao, Madrid • 
( onI ra reembolso 

Nombre . ... . • , • • · · · · 

Dirt'cción . . . - • · · · · · · · · 

Localidad l pah .. . .. · · · · 

Nicaragua 

Joan den asteko hariari 
jarraitu beharra dago. Reagan 
hasi da hortzak erakusten , 
esaten genuen bezala: gerra 
egazkinak Nicaragua gainetik 
estandak eta urduria proboka
tuz errusiar armak sartzen ari 
dir~la inbentatu eta gerra giroa 
sortuz, neurri gogorragoak 
hatuko dituztela Nicaraguaren 
aurka mehatxatuz... Egoera 
oso larria sortu behar zaio Ni- . 
caraguari . Oraindik ere 
larriagoa. 

Nicaraguak 20 mila gazte 
armatu ditu, nahiz kaferi~ 
gabe, beraz dibisarik gabe, 
gelditu . Konfidantza osoa 
eduki behar herriarengan 
hortarako. Bitxikeria: jakin da 
USAk galerazi diola Feliperi 

·obserbadoreak bidaltzea 
auteskundeetara. Morroitasu
naren norainotasuna. Pelele 
benetan. 

Segurtasuna 

Desegurtasuna. Hori da guk 
pairatzen duguna. 

Pauso berezi historikoa 
egon da, edo eman da. lsilean 
pasa da, baina datoa hor dago. 
Denok dakigu hertzainak zer 
eta zertarako diren. Maisuei 
lehenengoz egurra eman ~i_e
nean mamitu zen askoren mt
zia. Oraingoan tortura mailan 
eman dute lehen urratza. 
Bergaran eta bere kotxea 
hartzera zihoan mutil bat egur
tu dute. Gero libre usteko. 
Gogorregia nonbait eta bertan 

• behera isildu da arazoa. Laster 
normalduko da. Txakurrak beti 
txakur. Konpetentzia handirik 
ez dute beharko tortura prak
t i ka t ze k o . " La mi sm·a 
porquería", kaleetan oihukat-

Eslcutltu,k 

zen aen bezala. 
Jimenez Morales extradita

tua izango da, (Costa Ricé 
eman dute baiezkoa behintzat)_ 
detenzio -atxilotzeak ez du 
etenik, (gure herriak arr~sat~
ko dituen uholdea dIrud1), 
Euskadi aldizkaria eta Cambio 
16 torturak salhatzen /hauek 
ere bere interes politikoen 
bila), Saez Santamaria Zibilen 
burua erreserbara (guretzat 
berdin), Zibilek neska- mutil 
bikotea tirokatu dute (gazteoi 
zuen isilikako beroalditxoak 
arriskugarriak bilakatzen ari 
zaizue), lntormazio sare berria 
poliziarentzat (ez dakit • zer 
gehiago kontrolatu nahi 
duten), atrakatzaile bat hil dute 
poliziek, (atrakoak, "pena de 
muerte" du hemen), bi arrantza 
ontzi tirokatu dituzte, espai
niako armadakoek alegia, eta 
hemen bertako arrantza 
untziak, (tirokatzeko prestaki
su n sikologikoa eginda 
dago),.. . hau dena hamar 
eguneko laburpena da. 

Komentariori k ez noa 
egitera, baina isiltzeko ere 
gehiegi zen, nahi astero gai 
berdintsuak esaten ari. 

Bestalde, koartel bat tiroka 
tua, zibil bat tiroz hilda 
txibatotzat salhatuz. 

lstripuak 

Oso sensiblea da PSOE eta 
Eskain guztia hilketeri buruz. 
E~skadin denok hil gaitzaten 
bildur ornen gaude, eta ia ba
koitzarentzat polizia bat jarri 
digute, txapel okerrak, txapel 
marroiak, txapel qorrik eta 
txapel gabeak. PSOEkoek era. 
bildur dira nonbait, eta · 
bakoitza bere zaintzailearekin 
dabiltza. Hilketak ebitatu 
behar dira. 

• 

Eskoltadun quzti ho1e1 eL za,e 
nonbait asko ardura. Hamar 
egun hauetakoa itzela ezan da: 
Autobusa Ailcanten, trena 
beste bi tokitan , beste autobus 
bat Valladolid aldean, solda
duak Sinmancasen , Solda- . 
duak Albazeten, soldadua istri
puz Aragoian ... Ser,- itzu publi
koen in,guruan hrltzen direnak · 
asko eta asko dira. Ze:r es~nik 
ez lantegietan hildakoak, 
hoien kopurua ere bild.urgarria 
da 

1-lilketen sensibilidadea ere, 
z,eharo erlatiboa dela, eta inte
res politikoekiri duen loturak 
bakarrik inporta diete pofiti
koei . 

Flick 

Denok pentsatzen genuena 
konfirmatu da: pertidu nagusi 
guztiek dirua hartzen dutela, 
asko hartu ere, kanpotik eta 
barrutik. Fraga hasi zen PSOE 
zirikatzen , Flick alemanaren 
dirua zela eta, baina ez dut 
uste urrutiegi joango direnik._ 
Lastima. Bestefa enteratuko 
ginake zerbaitetaz. Garbi ikusi 
da bai PSOEk, bai APk bai 
PNVk atzerriko dirua hartu 
dutela. Justifikatze bezala dio
tena zera da, ez dela asko iz~n . 
Lan krisia konpontzea d1ru 
arazoa denez, auteskundeak 
birmoldaketan egon daiteke 
konpinbidea. Birmoldak&ta 
hau ondo eginez, eta hor xa-

~ ,~,AJA. A M1R~~Ecosl·' 
, .. ·_. ., _IJt: . . ._: A -... 
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• media pensión y los auto·buses tienen video y son conforta- , . ~ .-; . • . 
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hutzen dituzten miloiak beste 
era batetara e rabi I iz, bal iteke 
lan-postuen birmoldaketa 
errezago egin ahal izatea. 
Huelga orokorra Bizkaian , 
huelga Unibertzitatean 
(hemengoa ere dirua arazoa 
azkenez), eten gabeko lanQile 
burruka gogorrak Bizka1an, 
eten gabeko huelgak taile~ 
txikietan (Eibarko_ Jsas1 
lantegian 6 hilabete daramat
zate) ... eta une berean autes
kundeetarako jaso dituzten 
miloien arazoa denon ahoan . 
Eta berriz ere herrira aurkeste
ko balorea dute. Politikak pert
sona usteltzen duela. Azkenez, 
LTHri buruzko eztabaida diru 
arazoan kokatu da. Hasi dira 
Euskal Biltzarrean arazo horri 
buruz. Baita konponketak ere 
atzo elkar jan beharrean ze-

. biltzan partidoen artean ere. 
Lehenengo bueltarako ez 
ornen dira konponduko . 
Lotsagarria litekelako. Baietz 
bigarrenez lege hori aurkezten 
denean , PSOE eta . PNK 
konpondu. EE monagIloak, 
kanpanila joko du. Flick bet i 
Flick. 

Teledeun 

Lehengo denboretara 
bueltatu gara . Eleizak 
pelikulak debekatten zituene
koza. Oraingoan PNV bilakatu 
zaigu Eleiza. " Herria nerea da, 
eta ezin dezaket horrelako 
ikuskizunik, fedearen a1o1rkako
rik , admetatu ", zioen Eibarko 
alkateak. "Frontoia ni rea da, 
eta ezin dut admetatu bertan 
horrelakorik", zioen frontoi 
jabeak. Propaganda zoraga
rria. Alboko Ermuan funtsio 
baten ordez bi jarri behar izan 
zituzten zetorren jendetza 
ikusiz. Okerrena, beste arazo 
batzuetan badutela eragina 
gure alkate eta frontoi jabeek. 
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STE es el precio que tene
mos que pagar por ser 
Abertzales Revoluciona
rios». Palabras tantas 
veces repetidas por el pro-

pio Santi Brouard en los últimos ho
menajes a Argala, a Txapela, a otros 
caídos en la lucha de Liberación Na 
cional. 

El asesinato de Santi Brouard es un 
crimen contra el pueblo vasco en la 
persona de uno de sus más reconoci
dos dirigentes. Han querido golpear a 
la cabeza y al corazón. A la cabeza, en 
cuanto miembro de la mesa nacional 
de Herri Batasuna y presidente del par
tido ilegal HAS!, al corazón, por la ca
tegoría humana y la personalidad de 
Santi, que Sl.lS mismos enemigos 
deben reconocer. 

¿Quién ha sido? hay confusión en 
estos primeros momentos. Tal vez el 
GAL. Como represalia a la reciente li
quidación de una de sus piezas claves, 
o incluso como una operación minu
ciosamente preparada y valorada 
desde tiempo atrás. O podría ser, un 
comando de la derecha fascista espa
ñola, coincidiendo con el fatídico 20-N. 
Lo sabremos. Pero lo importante hoy 
es destacar que hay otros culpables. 

P 
t)RQUE los fascistas incu
ban en estructuras del Es
tado que permanecen in
tactas desde el franquis
mo. Porque el GAL, como 

la misma prensa lo ha señalado, y sus 
acciones coinciden con la · temible 
"política de Estado". Porque el 
Gobierno de González en vez de depu
rar, se dedica a alimentar la autonomía 
de esos cuerpos, porque ha "descu
bierto" su utilidad para mantener "la 
estabilidad social", amenazada por el 
paro, las reconversiones, el militaris
mo... porque este asesinato viene 
precedido, y favorecido , por una 
tremenda escalada de detencione.s 
arbitrarias y denuncias de torturas. 

Militantes de la Liga, detenidos en la 
Comisaría de Rekalde (Bilbao) dos 
horas escasas después del atentado, 

REVOLUCIONARIO 

cuando colocaban carteles de denun
cia, pueden atestiguar la reacción y el 
estado de ánimo de los policías: "irán 
cayendo uno a u no" , "lo celebraremos 
con champán"... Otro testimonio 
podrían darlo los compañeros apa
leados por la policía en la misma puer
ta de la consulta de Brouard. 

y por eso, cuando el PSOE y 
la derecha fraguista se su
ben, por supuesto de mala 
gana, al carro de las convo
catorias de movilización, 

no están homenajeando al revolucio
nario asesinado, sino escupiendo 
sobre su cadáver. Son los cínicos que 
insultaron a Santi Brouard y sus com
pañeros en la Casa de Juntas de 
Gernika y luego los procesaron por 
cantar el Eusko Gudariak delante del 
Rey de España; son los que mantienen 

1legalizauo al partido HAS! que pre
sidía Santi Brouard, y ahora preten-den 
ilegalizar a Herri Batasuna; son los 
artífices del ZEN y la guerra sucia, los 
que permiten las torturas en comisa
rías (hay que recordar que Santi per
tenecía al colectivo de "médicos con
tra la tortura" ... ). Herriak Ez du Bar
katuko! (El pueblo no lo perdonará). 

Herri Batasuna convoca a la Huelga 
General para mañana jueves. También 
el PNV se ha mojado en esta ocasión , y 
hace una convocatoria similar. Será 
indudablemente una Huelga General 
seguida por toda la población, será 
una manifestación impresionante. Y 
su efecto político será cierre de filas 
del pueblo vasco contra sus opreso
res, será también elposicionamiento 
de la izquierda abertzale combativa. 

Acabemos con las palabras de la 
hija de Santi: Pagarán por esto. 

Semblante de 
Santi Brouard 

Era un lekeitiano hasta la mé
dula que hasta fanfarroneaba de su 
pueblo y volvía a él siempre que su 
trabajo y su entrega se lo permi
tían. "Siempre he pensado que ser 
abertzale y socialista se 'lo debo en 
gran medida a ese pueblo que, 
desde muy pequeño, me enseñó a 
vivir en una sociedad de iguales", 

• diría en una ocasión ir un perio
. dista. 

Estudió en Valladolid medicina 
y de la ciudad castellana conser
vaba el gráto recuerdo de la tole
rancia del pueblo castellano. 

A punto estuvo de ver truncada 
su vocación médica por la desca
rada clase futbolística que ateso
raba y que, aun siendo amateur, le 
convirtieron en pieza ojeada de los 
dirigentes del Racing, del Español 
y del mismo Barcelona. Deporti_sta 
completo, tras un amago de infarto 
tuvo que dejar últimamente de 
jugar a _pala donde también desta
caba. 

Santi abandonó pues la tenta
ción del profesionalismo en el fút
bol (¡Cuántas veces, sin embargo, 
hablarla de su común pasión con 
sus entrañables amigos Gain:ta, ·Iri
bar o Aitor Aguirre ... !) y se dedicó 
a la medicina con. la pasión PQI' los 
·demás que siempre le destacaría. 

Santi era el médico de los niños. 
Por sus manos y ,cuidados ha 'pa
sado medio Bilbao y cuando t11vo 
que exilarse a Iparralde los coches 
atravesaban la muga para llevar al 
crío al doctor Brouard: Y sin em
bargo, tampoco fue la medicina su 
definidvo compromiso. Con serlo 
hasta extremos de dedicación emo
cionante, Santi habla sacrificado la 
propia consulta en Bilbao por el 
apoyo heroico y entregado ·a la 
c.ausa de su pueblo. Y por ese más 
profundo compromiso tuvo que 
buscar el camino del exilio en Eus
kadi Norte en pleno franquismo. 

Allí, en Iparralde, Santi conoce
ría a Telesforo y a Argala y a 
Peixoto. Y su conciencia política 
alcanzó la madurez de la total en
trega a su pueblo. 

La vuelta a Biltsao, tras la 
muerte de France, marcaría una 
nueva etapa en la que arriesgaría 
hasta el fmal su corazón y su vida 
al servicio de una lucha abierta por 
una Euskadi libre y socialista. Santi 
Brouard está en la punta de todos 
los movimientos de unidad de la 
izquierda abertzale: EHAS, HASI 
y Herri Batasuna son las puntas de 
lanza en las que se vuelca en pio
nero decidido. 

Se convierte en propagandista y 
mitinero, arrostra la cárcel con Te
lesforo Monzón, asume responsabi
lidades públicas y como teniente de 
alcalde de Bilbao marcha al uní
sono y sin protagonismos con todos 
los movimientos populares. Es un 
líder aunque tal vez su fidelidad a 
su batín de médico, servicio tam
bién al pueblo, impida valorarlo en 
un simple pedestal de político. 

Le mataron mientras atendía a 
un niño de meses. Siempre al servi
cio de su pueblo. 
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FL/CK, FLICK, FLICK 

¡FUERA MASCARAS! 

Luis Hita 

¿Qué se pensaría de unos es
tafadores o unos proxenetas · 
reconocidos que - en una reu
nión compitieran por poner de 
manifiesto su honestidad o· 
por lo menos por mostrar que 
su honradez es mayor que la 
de su vecino? . Pues que se tra
ta de unos tios tan imbéciles 
como cínicos. Y lo mismo cabe 
pensar de nuestros parlamen
tarios cuando se les ve esfor
formas de burlar la ley, de 
modo que cuando los políti
cos de la derecha (o de la so
cialdemocracia) se ven atrapa
dos en una red legal , como 
ocurre ahora en Alemania con 
el caso Flick, el hecho no 
prueba la integridad del sis
tema, sino lo estúpido y el ínf i
mo precio que tienen muchos 
políticos. 

En lo que atañe al PSOE en 
este a;5unto, es preciso que 
cesen las mentiras y fingi 
mientos, según la moral polí
tica que ni cumple ni nos inte
resa. Antes de demostrarnos 
que el PSOE tiene las manos 
limpias de dinero ajeno, cosa 
imposible, más se agradecería 
que los dirigentes de este par
tido defendiesen y reclamasen 
con gallardía la leg it imidad de 
cualquier organización obrera 
a recibir solidaridad y ayuda 
~conómica de sus correlegio
narios de cualquier país. La 
solidaridad internacional es 
una seña de identidad de la 
izquierda que no debe enterrar 
la hipocresía de la derecha ni 
las imposiciones de los " pode
res fácticos". El PSOE, en su 
intento de hacerse admitir por 
el aparato del Estado, se so
metió, en cuanto a la financia
ción de los partidos, a una le
galidad estúpida que ahora se 
ha vuelto contra él. Esperamos 
que, para nuestra satisfac
ción , se prueban ·Ias vincula
ciones económicas que tratan 
de negar, ridiculizando la 
ostentación que hacen del 
cumplimiento de una moral 

zarse en la prensa y en el Par
lamento por demostrar que no 
han recibido aportaciones eco
nómicas indebidas o, al 
menos, que están más limpios 
que sus contrincantes, porque 
percibieron menos dinero, o 
sólo hasta cierta fecha, o sólo 
para cursillos de formación , o 
porque proviene de fuentes 
menos tenebrosas. 

Penosa polémica la que ha 
suscitado el asunto Flick, de la 
que están saliendo todos en
f a n g ad os por su 
comportamiento farisaico : 
todos tratan de acusar a los 
demás de lo mismo que 
desean ocultar respecto de sí, 
negando poco menos que la 
evidenc ia. Pretenden que la 
opinión públ ica confíe en la 
honestidad de los políticos del 
sistema: un sapo que los ciu
dadanos ni pueden ni están 
dispuestos a tragar. Porque, 
con mejor sentido que los par
lamentarios, cualquiera sabe 
que en un sistema burgués, el 
dinero y la política están estre
chamente vinculados, que no 
hay legalidad que resista a los 
múltiples subterfugios que 

·e-x isten para conectar el poder 
político y el poder económico, 
y porque todo el mundo reco
noce como inevitable, e 
incluso como normal , que 
entre entes políticos y socia
les que defienden ideologías 
semejantes o comparten los 
mismos intereses, se presten 
ayudas. 

¡ Fuera máscaras, señores 
diputados, politicastros de 
cualquier camada!. Que no 
venga ahora la derecha a con
vencernos de la incorruptibi
lidad de sus políticos. ¿O es 
que no se sabe lo que repre
senta la elevación de una 
tarifa eléctrica, la salvación de 
un banco en crisis, una con
cesIon de obras, una exone
ración fiscal , una desgrava
ción a la exportación .. . y así 
hasta el infinito?. Ni siquiera 
convencen , ni son una garan
tía , las restricciones legales a 
la financiación de los partidos, 
ya que hay interminables 

política decantada según .las 
conveniencias de la burguesía. 

Dando por sentado que las 
relaciones entre capital y 
poder son estrechas y casi la 
misma cosa en un régimen ca
pitalista, dando también por 
sentado que la solidaridad in 
ternacional es un valor positi
vo que tiene que defender la 
izquierda, ... sólo quedaría reco
mendar al PSOE, si es que pre
tende considerarse un partido 
de izquierdas, cosa que no 
está clara, que preste cuidado 
a sus fuentes de financiación . 
Porque, como afima Vestringe 
(o como se escriba) con gran 
conocimiento de causa, nadie 
dá dinero por nada. En este 
aspecto si que valdría la pena 
que los dirigentes del PSOE 
hiciesen un gran esfuerzo por 
demostrar que los fondos que 
han recibido no han conidicio
nado su política, conduciéndo
la por cauces distintos a los 
que en todo momento el 
conjunto del partido, democrá
ticamente y sin presiones ex
trañas , deseaba recorrer. Ni 
que decir tiene que los es
fuerzos para convencernos de 
esto serían arduos porque la 
intuición y la evidencia dispo
nible apuntan a todo lo con
trario. Es más, cabe pensar 
que no se hará esfuerzo 
alguno, porque los resultados 
confirmarían que la política 
del PSOE en los últimos años 
ha estado férreamente supe
ditada a las directrices emana
das de unos poderes que nada 
tienen que ver con los intere
ses de la clase obrera, del 
Estado español ni de la clase 
obrera internacional. 

Esta es la denuncia funda
mental que, por nuestra parte, 
tenemos que dirigir al PSOE, 
ante el hedor que por el res
quicio Flick desprende el es
tercolero del sistema. Por otra 
parte, no es de recibo que 
cada vez que se pone en tela 
de j'uicio la honestidad del 
PSOE se amenace con una in
vestigación sobre todo, hasta 
el fondo y sincera, como le 
gusta a Felipe González. 

''20-N: LA CABALA 
RETRO-FACHA'' 

Números mágicos, fechas clave, órdenes del Estado Mayor en 
las mismas narices de un Ministro que ni se entera, misas en 
medievales monasterios, sociedades secretas de "salvación 
nacional" que periódicamente aparecen y desaparecen, fotos 
inéditas del extertor del dicta,dor que salen a la luz unos días 
antes ... todo un material para una nueva novela de Umberto Eco. 
Los herederos del fr¡.rnquismo, cual monjes de antaño intrigan y 
se mueven para mantener viva 1~ llama del retorno a los tiempos 
más oscuros. 

Manolo 

En este país los añorantes, 
golpistas, derechas " democrá
ticas", y " fuerzas vivas" hacen 
coincidir sus movilizaciones 
con una exactitud preocupan
te .- Llegó la democracia, ven
cieron electoralmente los so
cialistas... pero ellos siguen 
imponiendo con los hechos su 
conspiración. En el Valle de 
los Caídos (el nombre debe 
venir de los presos políticos 
que murieron picando la 
piedra) , un año más, se han 
reunido los generales (Coloma 
Galego, Fernando Díaz de 
Mendivil) , los familiares (viudá, 
hija y yerno) y Bias Piñar, y el 
golpista Camilo Méndez y al 
abad benedictino Gregario 
Díez. Desde el Alcázar se reor
ganiza un nuevo partido 
fascista. Pero ... ¡que casuali
dad! toda la derecha se rea_gru
pa en el único tema que tienen 
para movilizar: la defensa de 
sus privilegios escolares, pese 
al aumento vergonzoso que 
los Maravall han hecho de las 
subvenciones a la escuela 
privada. La señora Dª Carmen 
Alvear no disimuló sus sonri
sas ante los gritos anticonsti
tucionales de los chicos de 
azul -que no eran gritos 
contra esta Constitución, que 
nosotros rechazamos, sino 
contra la misma existencia de 
libertades democráticas- . 
Más aún .. . ¡otra casualidad! 
los obispos declaran el domin
go 18 día de la Iglesia. 

Pero lo que seguro no es 
una casualidad es que el 
Estado Mayor declare el 20-N 
" día de los caídos". No es 
posible que el general Saen de 
Tejada haya pasado por alto 
que es el noveno aniversario 
de la muerte de Franco y el 
cuarente y ocho de la del " jefe 
Nacional" de Falange, José 
Anton io . Los cuarteles del 
Ejército , que según la Consti
tución , es el garante de la 
misma, tendrán desfiles , 
misas y cánticos guerreros, 
precisamente en la fecha ca-

balística. El precedente dees
esta celebración se encuentra 
en la órden de 1978 del en- . 
tonces ministro de Defensa, 
Manuel Gutierrez Mellado, uno 
de los pocos generales que 
explícitamente han acatado la 
Constitución. Con ello preten
día congraciarse con los mili
tares añorantes. No lo consi
guió . Se envalentonaron con 
ese gesto y otras muchas de
bilidades e intentaron el 23-F. 
Ahora con D. Narcis Serra en 
el Ministerio, se vuelve a repe
tir la historia de la celebración. 

Cuando a los sectores más 
liberales del Ejército se les 
pregunta a qué caídos se re
fieren o por qué se hace coin
cidir con la muerte del 
dictador, simplemente se 
sonrojan. Luego intentan ex
plicarse. No lo consiguen . La 
cábala se hace realidad. Los 
miles y miles de milicianos 
que murieron con las armas en 
la mano o ante el pelotón tras 
un juicio inexistente no son 
honrados. Nuestros caídos, 
los del pueblo, ni siquiera son 
honrados con un Gobierno 
socialista. Son gentes a 
olvidar. Los militares honran a 
un militar, Franco, que supri
mió las libertades a sangre y 
fuego y que sólo tras su muer
te pudieron restablecerse. Un 
militar que llegó al número uno 
en el escalafón , simplemente 
porque hizo la campaña contra 
el pueblo español, simplemen
te porque los que le precedían 
desaparecieron. 

Cabe preguntarse: ¿este 
Ejército que celebra el 20-N es 
el que va a garantizar las li 
bertades?, ¿acaso en una ins
titución que funciona en gran 
medida mediante el lenguaje 
de los símbolos, es casual la 
elección de la fecha? . Cabe 
responderse: el reloj se paró 
ante los cuarteles el 20 de 
noviembre de 1975. O el señor 
Serra toma medidas o las 
fechas mágicas seguirán cer
cen ando nuestras muy 
recortadas libertades. 
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Política 

Carta abierta del Movimiento Pacifista al 
Presidente del Gobierno 

Excmo. Sr. D. Felipe Goniález 
Márquez: 

1.- Tras dos años de "am
bigüedad calculada" hemos 
por fin conocido sus · desig
nios acerca de la OTAN. El 
Congreso de los Diputados fue 
el pasado 23 de octubre el 
Sinaí elegido para la revela
ción solemne de la nueva 
Tabla de los Diez Mandamien
tos. 

Sin embargo, Vd. no dio 
explicaciones, no ofreció 
razones de por qué dice SI a la 
OTAN ahora, cuando Vd. fue 
elegido entre otras cosas por 
decir NO a la OTAN en 1982. 

2.- Vd. ha propuesto un 
consenso parlamentario en 
base a que " la pertenencia a la 
Alianza Atlántica es un punto 
de partida inexcusable". No le 
será difícil ese consenso con 
quienes siempre así lo han 
dicho. Pero el pueblo le votó a 
Ud. por decir exactamente lo 
contrario, y en la sociedad 
española el consenso sobre 
este tema ya existe y lo cons
tituye la amplísima mayoría de 
ciudadanos que persisten en 
preferir la neutralidad. 

¿Ha pensado Vd. en las con
secuencias de una grave con
tradicción entre consenso par
lamentario y consenso 
social?. 

3.- Vd. ha anunciado que el 
referéndum se hará en febrero 
de 1986. Un nuevo aplaza
miento. Permítanos que 
nuestras dudas sobre su cele
bración no se disipen. Pero su
pongamos que esta vez la pro-

, mesa se cumple: En ese caso, 
¿ va a ser claro y decisorio res
pecto de la cuestión OTAN?. 
Recuerde que su programa 
.lectora! le obliga en términos 

~, 

muy precisos: "que el pueblo 
decida acerca de la 
pertenencia a la OTAN". 
Compromiso que se violaría si 
se sustituyera por una suerte 
de plebiscito o bien se mez
claran otras cuestiones: CEE o 
política general exterior o de 
defensa. 

4.- Vd. ha propuesto 9 
puntos complementarios al de 
la permanencia en la OTAN. 
Puede que Vd. tratara con ello 
de aliviarnos del dolor de su re
pentina (o no tanto) opción at
lantista. Le agradecemos su 
benévola intención. Pero des
graciadamente nuestros su
frimientos han ido en aumento 
con el estudio de su decálogo. 

Dice Vd.: "España no nece
sita incorporarse a la estructu
ra militar integrada de la 
OTAN " . Pero ¿a qué se refiere? 
Durante su mandato, ha pre
sidido el Comité Militar de la 
Alianza (desautorizándose a 
quien desde su gobierno pro
puso abandonarlo), se ha inte
grado en el Comité de Planes 
de Defensa, en el Grupo Euro
peo de Programas, en el Grupo 
Especial Consultivo y en 
diversos proyectos de fabri
cación de armamentos. 
¿Queda algo importante 
donde todavía no estemos?. 
¿Se puede · dudar de que 
vamos a estar plenamente in
sertos en el dispositivo bélico 
de la OTAN?. ¿No es más 
creible lo que un portavoz de la 
OTAN declaró al periódico 
"YA" (24.1 O)?: "Lo importante 
es que González no cierra irre
versiblemente las puertas a la 
plena integración militar. Es 
cuestión de tiempo " . 

Pero de su matiz deducimos 
que Vd. reconoce que hay ries
gos en-~a OTAN. Sólo hay una 

Siguen los 

preparativos 

para el día 2 

de diciembre 

En todas partes los colectivos del movimiento por la paz están 
ultimando los preparativos para que el próximo día 2 de diciem
bre tenga lugar la primera respuesta de calle al decálogo de 
Felipe González. El quiere el consenso con la derecha para que
darse en la OTAN, el movimiento quiere reforzar el consenso 
social para salir de ella. 

Corresponsales 

En Zaragoza, el Colectivo por 
la Paz y el Desarme, además 
de la manifestación de pino
chos y ruedas de molino del 
día 2, prepara la campaña de 
Debate Directo. Se iniciará el 
22 de noviembre con un deba
te público con los Secretarios 
Generales de partidos parla-

mentarios y sindicatos mayo
ritarios . Seguidamente se hará 
pública la lista de cientos de 
zaragozanos (autoridades, par
lamentarios, militares, curas , 
banqueros , escritores , 
artistas, etc) con los que el 
co¡ect1vo quiere debatir. Los 
resultados del debate se 

forma de evitarlos: saliendo. El 
ingreso del Estado español, 
Vd. lo sabe, violó la resolución 
Al35I665I1 de la Asamblea Ge
neral de las NNUU del 12 de di
ciembre de 1980: "que las ac
tuales alianzas militares sean 
disueltas y que, como primera 
etapa, no se adoptada ninguna 
medida que favorezca la ex
pansión de los bloques mili
tares ya existentes" . 

5.- Vd. nos ha anunciado 
que la presencia militar esta
dounidense va a reducirse 
confirmando nuestra integra
ción en la OTAN. ¿Vd. cree que 
va en serio?. Nosotros NO. 
New York Times opinó (25 de 
octubre): "una reducción mi
noritaria y temporal de efecti
vos vale la pena si con ello 
mantenemos a ese país en la 
estructura de la OTAN". 

Ya que todos los datos 
apuntan a que los estrategas 
de la OTAN conciben al 
Estado español como inmensa 
plataforma territorial para la 
acción hacia el Mediterraneo 
Sur y como cabeza de puente 
para el transporte de tropas, 
material y armamento entre 
América y Europa. ¿No va a ser 
la tendencia la de aumentar, y 
mucho, la presencia america
na y no la de disminuirla?. ¿No 
van en esa dirección las infor
maciones -que indican que se 
planea construir una super
base naval en Galicia y ampliar 
la de Rota o la ampliación ya 
iniciada de la de Sonseca?. 

En cualquier caso, lo que ya 
ha aumentado dramática
mente es la dependencia y su
bordinación a los USA, no sólo 
militarmente (de modo directo 
o a través de la OTAN), sino 
también política y económica
mente. 

harán públicos y paralelamen
te tendrán lugar debates 
públicos sectoriales. Cada uno 
de los 200 "notables" será 
perseguido por un grupo de 
" pac ifistas" para debatir. Para 
el final de la campaña, en 
enero, se está tramitando un 
debate en las Cortes de 
Aragón a fin de declarar la 
región Zona Desnuclearizada y 
de Paz. La campaña prosegui
rá con otras iniciativas 
durante la primavera, hasta 
alcanzar una gran manifesta
ción que se propondrá que sea 
sincronizada (el mismo día y a 
la misma hora) en todas las 
-qrandes capitales. 

En Badalona, del 5 al 11 de 
noviembre se desarrolló la 
Segunda Semana por la Paz. 
Durante la misma se celebra
ron- varios- Referéndums: en el 
Pau Casals, donde votaron 747 
de los 800 alumnos existen
tes: 664 por el No a la OTAN, 
48 por el Sí, 26 votos en blanco 
y 9 nulos; en la empresa 
Motoplat donde 88 trabajado
res dijeron No a la OTAN y sólo 
1 que Sí; en el mercado de 
Librera donde se recogieron 
385 votos negativos y 1 a favor 
de la OTAN. La movida 
culminó en la Segunda March_a 

6.- Sostiene Vd. que el 
Estado español se mantendrá 
desnuclearizado. Entonces, 
¿por qué añade que no es ne
cesario firmar el Tratado de No 
Proliferación. de Armas Nu
cleares?. ¿Está Vd. en . condi
ciones de asegurar que no se 
someterá a la disciplina de la 
OTAN, SI ésta decidiera insta
lar armas atqmicas aquí, como 
se sometieron los gobiernos 
de la OTAN que al principio se 
resistieron al emplazamiento 
de los euromisiles?. La mejor 
forma de desinvolucrarnos de 
las amenazas nucleares es el 
desmantelamiento de las Ba
ses y la adopción de una po
lítica de neutralidad activa. 
¿No es más sensato contribuir 
al desarme nuclear saliendo 
de la OTAN en lugar de refor
zar la dinámica de bloques y el 
rearme?. ¿No es ésa una polí
tica que da prestigio y amigos 
mientras la de Vds. tiende a 
buscar enemigos?. 

7.- . Vd. sabe que la perte
nencia a la OTAN no es una 
simple cuestión diplomática, 
ni siquiera sus resultados se 
reducen a la integración de las 
FAS en un dispositivo bélico 
general. Las consecuencias 
son más profundas: su gobier
no comparte y ha impulsado la 
incorporación del Estado 
español a la carrera de arma
mentos y al comercio de ar
mas. Los gastos militares han 
sido mayores en los últimos 
años en detrimento de los gas
tos sociales, estando aquellos 
entre los mayores en Europa. 
Mientras han aumentado a 
una media anual del 15%, el 
gasto general del Estado lo ha 
hecho al 4%. La inversión mi
litar fijada para el período 
1983-1990 supera los dos billo-

de Antorchas, en la que parti
ciparon 1.000 personas. 

En Valencia se prepara para 
el día 2 una Cadena Humana 
de circunvalación, con una 
longitud de 5 km, para la qu_e 
se están vendiendo a buena 
marcha 30.000 metros de ca
dena al precio de 50 pts. cada 
uno (se quiere que la cadena 
tenga varias vueltas) . La cita 
es a las 11 de la mañana, para 
iniciar la cadena una hora más 
tarde. La organización corre a 
cargo de la Coordinadora Pa
cifista , que agrupa 35 

colectivos: Grup per la Pau i el 
Desarmament, Casa Verda, 
MOC, Cristians per la Pau, etc. 
Convocan también numerosos 
partidos y sindicatos como: 
EUPV, PCPV, UPV, PC-ml, 
UCE, CCOO STEPV, CNT, etc; 
y también numerosas entida
des culturales y sociales. Para 
preparar el éxito de la Cadena 
están organizadas actividades 
muy diversas: charlas, pases 
de vídeo, una exposición itine
rante de carteles, marchas de 
bicis, charangas con música y 
" cabuts" (cabezones), etc. Al 
finalizar la cadena tendrá lugar 
una manifestación con simula
cro de ataque nuclear en la 
plaza del País Valenciá, en la 

23, noviembre, 1984 /5 

nes de pesetas. Y mieñlras 
tanto, aumenta el paro. 

8.- Vds. han optado por 
una salida a la crisis vinculada 
a la expansión de la industria 
bélica, del armamentismo. 
Han hecho caso al Sr. Reagan. 
Nosotros pensamos que eso 
conduce, además de al empo
brecimiento y aJ desempleo 
creciente , a una espiral irra
cional de tensión y de guerra. 

La opinión pública mundial 
se h--ªJla indignada ante las 
continuas provocaciones y 
atentados contra el pueblo de 
Nicaragua, y sobrecogida por 
la posibilidad anunciada de in
vasión. ¿No es ello parte de la 
lógica de Ronald Reagan con 
la que Vds. se han involucra
do?. 

Por todo ello, le invitamos, 
Sr. Presidente, a celebrar con 
el movimiento pacifista un 
debate ante las cámaras de 
TV; le cedemos la elección del 
día y la hora. 

Por todo ello también, los 
pacifistas y todos los hombres 
y mujeres amantes de la Paz, 
todos aquellos que pensamos 
que en el umbral del siglo XXI 
hay que apostar por la wida y el 
futuro y no por la destrucción, 
saldremos a la calle el próximo 
2 de diciembre para reclamar: 

Referéndum claro y ya. 
OTAN No; Bases fuera; Pre• 
supuestos militares para gas
tos sociales; Disolución 
bloques militares. Neutralidad 
para el Estado español; No a la 
intervención norteamericana 
en Nicaragua. 

Coordinadora Estatal 
de Organizaciones Pacifistas 

Madrid, 11.11.84 

que sía participará el PC (de l. 
Gallego) que, en cambio, no 
apoya la Cadena ni a la Coordi
nadora Pacifista. 

El pasado 18 se reunió la 
Coordinadora Nacional de 
Organizaciones Pacifistas de 
Andalucía, que pasó revista a 
las actividades ya realizadas 
(exposiciones antiarmamen
tistas en Almería y Sevilla, 
marcha comarcal de Morón, 
"!internada" de Granada, 
"incordio democrático" de Cá
diz, etc) y preparó las inicia
tivas de diciembre. Entre estas 
destacan: cadena para rodear 
el casco antiguo de Granada; 
cadena en Almería, que incor
porará los objetivos específi
cos de protestar por el ferro
carril militar que parte en dos a 
la ciudad y por la potencia
ción del campamento de Villa
tor; en Málaga quieren cubrir 
tres kilómetros con brazos pa
cifistas; en Sevilla van a rodear 
el consulado yanqui; en Cádiz 
van a tapiar el centro con 
cuerpos humanos antimilita
ristas; en Marbella van a orga
nizar un Referéndum y en 
Córdoba una manifestación. 
Por otra parte está avanzando 
la coordinación entre capita
les y pueblos en Granada y 
Sevilla.O 
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Combate: ¿Cuáles son las 
mayores virtudes y los prin
cipales defectos de la LOPJ?. 

F. Salas: En su conjunto, la 
LOPJ supone un avance con 
respecto a la situación ante
rior, pero tampoco se puede 
pensar que es la panacea del 
desarrollo de ros principios de
mocráticos. No llega, en 
absoluto, a presentar una 
transformación total de la rea
lidad actual. 

C.: ¿Piensas que se podría 
haber llegado más lejos?. 

F.S.: Pienso que se debería 
haber llegado más lejos. Lo 
que pasa es que a la vista del 
enfrentamiento brutal que está 
habiendo con toda la cúpula 
del Poder Judicial en torno a la 
Ley se está creando ante la 
opinión pública la imagen de 
que es una auténtica revolu
ción dentro de la Justicia, y a 
mí me parece que no es eso. 
La Ley intenta modernizar en 
algo la caduca estructura 
actual del Poder Judicial, la 
división territorial de juzgados, 
audiencias, magistraturas, 
etc ., además de intentar regu
lar de alguna manera las com
petencias de los órganos ju
diciales. En pocas palabras, el 
CGPJ (Consejo General del 
Poder Judicial) se niega como 
gato panza arriba a perder 
unos privilegios totales y 
absolutos. Hasta ahora, el 
Poder Judicial era un coto 
cerrado, donde nadie tenía 
derecho a meter el dedo. Esta 
Ley intenta recortar algo esas 
parcelas de poder. 

C.: Has citado a unos sec
tores que se defienden como 
gato panza arriba. ¿Puedes 
darnos una idea más concreta 
de cuáles son esos privile
gios?. 

F.S.: En estos momentos, 
esos privilegios se están es
condiendo a la opinión 
pública. El CGPJ está dando a 
entender que la LOPJ signifi
ca acabar con la independen
cia del Poder Judicial , trans
formarle en una correa de 
transmisión del Poder Ejecuti 
vo . El problema que subyace, 
el fundamental, es que esta 
Ley abre la posibilidad de que 
entren a formar parte de la ca
rrera judicial gentes que no 
tengan que pasar por el tamiz 
de la oposición , lo que no 
aceptan de ninguna manera. 
Esta es la piedra de toque de 
todo el problema: a través de 
las oposiciones regulaban el 
acceso a la Judicatura y 
controlaban férreamente el 
Cuerpo. Desde el momento 
que a la carrera judicial 
puedan acceder abogados que 
lleven un montón de años en la 
profesión y que tengan pres
tigio , pongamos -por caso, de 
alguna manera ~e les iría de 
las manos ese núcleo que 
tienen férreamente controla
do. 

C.: ¿Les afectaría más o 
menos que la puesta en mar
cha del Jurado?. 

F.S.: Ellos, evidentemente, 
se oponen al Jurado, pero les 
es más difícil hacerlo de 
manera frontal porque está 
previsto en la Constitución . No 
sotros creemos qµe el Jurado 
debería haberse puesto en 
práctica desde hace mucho 
tiempo, pero se le están dando 

Política 

ENTREVISTA CON EL ABOGADO FERNANDO SALAS 

«LA LEY ORGANICA DEL 
PODER JUDICIAL ES 
TIMORATA,, 

Hace algunas semanas, el Gobierno presentó ante el Parlamento el Proyecto 
de Ley Orgán_ica_ d_el Poder Judicial (LOPJ), un documento que, para unos, es 

la panacea Jud1c1al y, para otro_s, un ataque en toda regla a eso que se ha 
dado en llamar la lndependenc1_a (¿de qué? ¿de quién?) del Poder Judicial. 

Como creemos que una IE:;Y surgida del ~<?tual. Gobierno no puede ser ni una 
panacea para la mayona de la poblac,on, ni un ataque serio contra los 

inte-reses de alguno de los Pod~re~ Fá?l,i,cos, hemos buscado una voz que 
nos aclarara un poco todo este m1steno . Hemos entrevistado a Fernando 

Salas, del Grupo de Abogados Jóvenes de Madrid, y lo que viene a 
continuación es el resultado. 

largas por otro lado. El CGPJ , 
en lugar de enfrentarse a él , en 
su día presentará dificultades, 
que si no es momento, que hay 
que esperar, etc. Es una deci
sión que se está alargando. 

C.: ¿Es el propio Gobierno el 
que le está dando largas?. ¿Se 
avanza algo en la LOPJ sobre 
ésto?. 

F.S.: La Ley lo único que 
hace es prever la posibilidad 
de que el Jurado exista en su 
día, lo que no es ninguna nove
dad por lo que ya hemos dicho. 

C.: ¿Se puede decir que en la 
Ley del Jurado hay una coinci
dencia táctica entre el 
Gobierno y el CGPJ para retra
sar su solución?. 

FS.: El Gobierno se compro
metió, en su programa elec
toral , a poner en marcha el 
Jurado en esta Legislatura, 
pero también es consciente de 
los problemas que esto le 
puede sumar a los que ya tiene 
con la propia estructura judi
cial. Aur,que tácticamente, los 
intereses sean coincidentes, a 
la larga no lo serán, porque 
tarde o temprano tendrán que 

Tomás Cerro Ignacio Rubio 

hacer esa ley. 
C.: Volviendo a la LOPJ, 

¿cuál va a ser la composición 
del CGPJ?. 

FS.: Este es uno de los pro
blemas que más les preocupa. 
El CGPJ quedaría compuesto 
por 20 miembros, de los que 12 
serían por Designación Real a 
propuesta del Consejo, 4 
serían nombrados por el 
Congreso de los Diputados y 
el resto por el Senado. Los 8 
que llegarían por " vía parla
mentaria" no tendrían por qué 
ser jueces, y eso les cambia
ría la correlación de fuerzas a 
pesar de que mantendrían una 
cómoda mayoría. 

C.: Has dicho antes que esta 
Ley es un avance. Vamos a ver 
si en una serie de puntos ha 
habido ese avance: ¿Continúa 
la Audiencia Nacional?. 

FS.: Me alegro de que hayais 
tocado este tema. La Audien
cia Nacional continúa. La 
LOPJ regula específicamente 
la existencia de la Audiencia 

"Nacional tal y como está con-
figurada en la actualidad , con 
las mismas competencias. 

Esto es un palo, porque la 
Audiencia Nacional es una ju
risdicción especial que viola, 
de alguna manera, la Consti
tución , por mucho que se la 
quiera camuflar. 

C.: ¿Puede suponer esta Ley 
una aceleración en la aplica
ción de la justicia y evitar 
meses y meses de encarcela
ción sin juicio?. 

FS.: Yo creo que en ese 
orden sí puede significar un 
·avance. La Ley regula mejor, 
en el ámbito territorial y de las 
autonomías, la distribución de 
juzgados y sus competencias. 
A ese nivel sí puede significar 
que la Justicia se aplique de 
un modo más ágil. 

C.: ¿Posibilita que se pidan 
responsabilidades a los 
• ? Jueces .. 

FS.: A nuestro entender esto 
sigue quedando un poquito en 
el aire. La Ley ahí es timorata. 
Aunque aprieta un poco más 
las tuercas en cuanto a la ins
pección de tribunales, respon
sabilidades de los jueces, des
control de la Administración 
de justicia, volvemos un poco 
a lo de siempre: todo queda en 

casa. Evidentemente, un ciu
dadano podrá denunciar a ~n 
juez por prevaricación o por 
una actuación incorrecta, pero 
actualmente se podía denun
ciar y ya hemos visto los re
sultados ... 

C.: Ultimamente ha salido a 
la luz pública la corrupción en 
la administración de justicia. 
¿Hasta qué punto puede 
atajarla esta Ley?. 

FS.: La Ley teóricamente no 
entra en ese terreno, se limita 
a la organización de la justicia 
en su conjunto. Los casos es
pecíficos de corrupción son 
denunciables en cada momen
to. Ahora, pienso que este pro
blema se debe solucionar no 
sólo con leyes, sino con una 
voluntad política de acabar 
con él. 

C.: Mientras no exista esa 
voluntad política ... 

FS.: Mientras los 
funcionarios sepan que no 
pase nada, van a seguir 
cogiendo dinero, el otro dando 
unas pelas para que una liber
tad provisional salga antes, 
etc. Los jueces, en la mayoría 
de los casos, hacen la vista 
gorda con lo que pasa en sus 
secretarías. Hay muestras pal
pables de jueces , como 
Manuela Carmena, que desde 
que entró, en enero de este 
año, en el Juzgado de Primera 
Instancia Nº 19 de Madrid, se 
ha acabado la corrupción. 
Claro, también es cierto que 
los funcionarios se le están 
marchando .. . Esto es un signo 
evidente de que cuando un 
juez controla a su gente, no 
hay corrupción porque los 
asuntos tienen que pasar por 
sus manos. 

C.: Como punto final, 
¿podemos resumir diciendo 
que al Gobierno le ha faltado 
voluntad política para hacer 
una Ley mejor, y que era po
sible?. 

FS.: Creo que al Gobierno le 
está pasando en esto lo 
mismo que en el resto de las 
esferas. Por ejemplo, la LODE. 
Nos encontramos con la mani
festación del domingo, con la 
derecha por aquí y la Iglesia 
por allá. Y piensas ¿es que la 
LODE es una ley revoluciona
ria, que soluciona de formara
dical la enseñanza en el Esta
do español?. Pues no, es una 
ley con enormes concesiones 
a la enseñanza privada, a la 
Iglesia, a la derecha. Y, sin em
bargo, se le echan a la calle . 
Lo mismo pasa con la LOPJ , 
que es un intento de reforma 
de la estructura judicial que se 
queda a mitad de camino, pero 
los intereses de un Poder 
Judicial que está forjado en 40 
años de dictadura y no está 
dispuesto a perder uno sólo de 
sus privilegios, se le lanza a 
una batalla frontal. No 
entiende uno por qué el 
Gobierno hace enormes. 
conce-siones a la hora de 
redactar leyes cuando la bata
lla política al final va a ser la 
misma. Como la derecha no 
perdona en este país , ¡que por 
lo menos hicieran leyes decen
tes! . 

C.: Para eso haría falta 
buscar a esas masas que 
tanto miedo le dan al Gobier
no ... 

FS.: Evidentemente 

◄ 
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SALVAR A NICARAGUA 

Internacional 23, noviembre, 1984 /7 

f elf pretexto 1 

l., L departamento de Estado Americano ha acusado a 
◄ Nicaragua de preparar una invasión de Honduras y 
~ El Salvador. Finalmente, parece que Orwell fué un 

buen profeta: en este 1984, como en su novela, "blanco" 
significa "negro", " opresión" significa "libertad" y "verdu
go" significa "víctima". No falta razón a los que dicen que 
los Estados Unidos tienen decidida ya la intervención en Ni
caragua y sólo esperan " el momento y el pretexto"·. Pero 
estamos comprobando que, en realidad , el problema es el 
momento, porque " pretextos" fabrican cada día, recurrien
do a las falsedades más estúpidas e inverosímiles,. como 
ésta de la " invasión". Otro ejemplo: hace unos días, la gran 
acusación contra Nicaragua era la compra de los Mig-21; 
ahora ya la acusación se centra en los helicópteros Ml-24, 
que llevan bastante tiempo en Nicaragua y son equivalen
tes a los suministrados por los Estados Unidos al Ejército 
Salvadoreño; el dirigente somocista Adolfo Calero ha 
dicho que la entrada en combate de estos helicópteros de 
fabricación soviética supone algo similar "al paso de una 
guerra convencional a una guerra nuclear" . La campaña de 
intoxicación no conoce límites racionales, pero es así 
como se está preparando a la opinión pública internacio
nal, y en primer lugar norteamericana, para que apoye la 
intervención. Los EEUU están esperando el momento, 
cuando exista en Nicaragua una situación " como la de 
Granada", según la cínica declaración de Schultz. Ha~ que 
precisar esta idea en dos sentidos: Primero, los yanquis no 
van a esperar tranquilamente a que el desgaste de la 
guerra mercenaria y el bloqueo creen una Nicaragua simi
lar a Granada después del golpe de Coard ; Reagan no es 
imbécil y sabe que nunca existirán en Nicaragua condi
ciones para que una invasión se convierta en un paseo mili
tar. Segundo, precisamente por eso, los EEUU van a tratar 
de fabricarse, posiblemente a corto plazo, ese " momento 
adecuado", utilizando todos los medios a su alcance, y 
particularmente la escalada militar. La embajadora de Re8:• 
ganen la ONU, Kirpatrick, ha dicho que «el problema de Ni
caragua estará resuelto 3 meses después de la toma de po
sesión de Reagan». Es un dato a tener en cuenta sobre la 
voluntad de los yanquis. Lo importante en todo caso es que 
la respuesta a esta amenaza no espere 3 meses, ni siquie
ra un día. 

l., S así como se actúa en Nicaragua. La línea del 
◄ FSLN es, en ,ese terreno, la misma que ha~ man
~ tenido siempre los cubanos: alcanzar un nivel de 

movilización y armamento popular que planteen a los yan
quis un " coste impagable" para su intervención. El eje del 
dispositivo sandinista es la defensa de Mana9ua: esta_ es 
la respuesta al plan más probable de la 1ntervenc1ón 
yanqui , una intervención de " guerra relámpago" ~ue 
instale en Managua un Gobierno contrarrevoluc1onano y 
obligue al FSLN a volver a la lucha guerrillera. Lo que 
Reagan quiere en realidad en Nicaragua, no es un " segun-

do Granada" , sino un ·~ segundo Salvador!'. 
Los sandinistas están organizando la defensa respetan

do el marco democrático revolucionario existente. Es una 
demostración más de la fortaleza de la Revolución, que no 
hayan tenido que recurrir a medidas legítimas ?e excep
ción . Pero hay que recordar desde ahora, que sI el FS~~ 
estuviera obligado a tomar esas medidas, la responsab1l1-
dad recaería por entero sobre el imperialismo. Los_ S~rn
dinistas han demostrado ya sobradamente y en la practica 
su voluntad de construir un régimen democrático y revolu
cionario. 

La respuesta del FSLN a las amenazas de intervención, 
incluye una política de necesaria "unidad nacional", que · 
obliga a todas las fuerzas políticas y sociales de Nicarag~.ª 
a definirse de cara al pueblo a favor o en contra de la in
tervención. Esta política ha dado ya algunos buenos resul
tados: ciertas vacilaciones de la jerarquía eclesiástica y las 
declaraciones de Arturo Cruz criticando tímidamente la 
política de Reagan. Estas reacciones son el_ mejor sig~o de 
la firme presión que la voluntad de la mayona de los nicara
güenses, de enfrentarse a la intervención defendiendo 
hasta la última piedra de la Nicaragua libre, ejerce hasta en 
sus peores enemigos. 

También en el exterior la firmeza de Nicaragua está 
dando algunos frutos. Primero fue Mitterrand,·ruego Brandt 
y ahora hasta el PSOE, los socialdemócratas que toman 
sus distancias respecto a Reagan, cambiando apresura
damente sus posiciones de hace sólo unos días. No les 
mueve desde luego la defensa de Nicaragua sino el l'!liedo 
al " Vietnam Centroamericano" y los efectos que pudiera 
provocar en todo el mundo, incluyendo la Europa capitalis
ta. Pero, en todo caso, bienvenidas sean estas fracturas en 
el bloque imperialista. 

'

LGUNOS vuelven a hablar de Contadora como alter-

1 nativa. Hay que preguntarse de que "Contadora" es-
tán hablando. Porque un funcionario del Departa

mento de Estado Norteamericano acaba de decir en 
Madrid que «Nicaragua es el único país de la región que se 
opone a Contadora». Pero todo el mundo sabe que Nicara
gua es precisamente el único país que ha firmado el Acta 
de Contadora en su redacción original. Entonces, ¿qué 
pasa?, ¿otra vez aparecen los métodos del Gran Hermano 
Orwelliano?. En realidad , se está fabricando entre bastido
res una nueva Acta de Contadora, cuyo objetivo central es 
que Nicaragua no pueda firmarla. Esperemos aconteci
mientos y, mientras tanto , preguntemos siempre de qué 
Contadora se está hablando. 

Y sobre todo, no esperemos nada para extender la 
solidaridad. En Europa capitalista hay que movilizar todas 
las fuerzas de la izquierda política y social, en primer lugar, 
el movimiento obrero y el movimiento pacifista. Es ejem
plar y esperanzadora la actitud de los Verdes Alemanes 
poniendo gran parte de sus fuerzas militantes en todos los 
terrenos al servicio de la defensa de Nicaragua. Este 
debería ser el comportamiento de toda la izquierda. Y este 
será en todo caso el nuestro. 

La solidaridad no necesita ningún pretexto. Y su momen
to es éste. O 

AUMENTAN LAS ACCIONES DE SOLIDARIDAD CON 
NICARAGUA 

Además de la campaña "Un voto por la Paz en Centroamérica''., 
se han realizado actos de celebración del triunfo ele~toral ~andi
nista y están en marcha concentraciones y mamfe~tac1ones 
para impedir la escalada militar yanq~i cont~a Nicaragua. 
Aumentar el número de estas manifestaciones e incrementar la 
participación popular en ellas es ahora una tarea central. 

En Barcelona, con el lema 
" Nicaragua ha votat per la so
birania i la Revolució", la Coor
dinadora de Solidaritat amb 
Nicaragua convocó la fiesta 
del Born el pasado día 9. 

El éxito fue total. Se 
juntaron muchos(as) y 
buenos(as) al son de Jazz, 
salsa y rock. El cónsul de Nica
ragua en Barcelona, nos alertó 
sobre la posibilidad de inter
vención directa USA y nos re
cordó que nuestra labor inter
nacionalista es trabajar duro 
para impedirla. Terminó con el 
" No pasarán" y se quemó una 
bandera yanqui . 

A partir de ahora ~I Colec
tivo Sanitat per Nicaragua 
montará una campaña central 
en hospitales, escuelas etc , de 
recogida de medicamentos, 

analgésicos y antibióticos, 
fundamentalmente de cara a· 
Navidad , fiestas humanitarias 
por excelencia. 

También en Barcelona se ha 
convocado unitariamente una 
concentración en solidaridad 
con Nicaragua y contra la in~ 
tervención yanqui para el día 
21 de noviembre a las 8h . de la 
tarde, frente al consulado de 
Nicaragua. En Tarragona se ha 
convocado una manifestación 
unitaria para el día 23. Por otra 
parte el acto central de las 
JCR de Catalunya en solidari
dad con Nicaragua (que anun
ciáb.amos en el pasado 
Combate) fué un éxito. Cien 
jóvenes asistieron al pase . de 
un video y a la charla posterior. 
En el acto se hizo un balance 
de la campaña desarrollada 

hasta el momento por las JCR 
y en el mismo intervinieron dos 
miembros de las Juventudes 
Sandinjstas residentes en Bar
CQlona. 

En Zaragoza, dentro de las 
actividades de solidaridad con 
Nicaragua, destaca la recogi
da de 40.000 pts. organizada 
por el Comité de empresa de 
General Motors. 

Para apoyar la campaña " Un 
voto por la Paz", el pasado 
viernes día 9, tuvo lugar una 
reunión convocada por el Co
mité rle Solidaridad. Entre \as 
propuestas que allí surgieron , 
destacan las que la LCR hizo, 
planteando a los representan
tes de las instituciones, que 
llevaran a los plenos 
mociones, condenando la 
in tervención del imperialismo 
contra Nicaragua, que se estu
diara la venida de representan-
tes del Gobierno de Nicaragua 
a Zaragoza, y que se plantea
ran una serie de actividades 
culturales y políticas en todos 
los barrios y pueblos de 

En Madrid, habrá una mani
festación el miércoles día 21 , 
convocada por ~I Comité de 
Solidaridad , CCOO, UGT, 
UJCE, JJSS, PCE, FSM-PSOE y 
CDS. Que la izquierda revolu
cionaria no aparezca convo
cando esta manifestación ha 
sido una imposición de la so
cialdemocracia, que también 
ha vetado toda referencia 
expresa a la intervención USA. 
Esta arrogancia estúpida del 
PSOE a la hora de firmar, no se 
corresponde con un trabajo de 
solidaridad real, puesto que 
Felipe González se dedica a re
cibir a Eden Pastora y se niega 
a enviar observadores a las 
elecciones nicas. El PSOE ha 
forzado al Comité de Solidari
dad a optar por una concentra
ción de espectro más amplio , 
sacrificando la claridad polí
tica. Y, al final , ha regateado 
hasta la firma, limitándola a la 
de la Federación Socialista de 
Madrid. A pesar de estas 
man iobras, la LCR y las JCR 
apoyarán con todas sus 
fuerzas esta concentración e 

impulsaran un cortejo unitario 
y-combativo de la izquierda re
volucionaria, que sirva para 
denunciar la agresión del im
perialismo yanqui. 

Aragón, campaña a la que la 
DGA y el Ayuntamiento, se 
comprometiron a prestar todo 
el apoyo necesario. 

También se planteó la nece
sidad de organizar una_ res
puesta política a la escalada 
yanqui que ya se ha concreta
do en dos acc)ones: la concen
tración del viernes 16 a las 8 de 
la tarde, que reunió a unas 200 
personas, y una manifestación 
el viernes día 23 a las 8 de la 
tarde. 

Por su 
parte, las JCR el pasado do
mingo, montaron un tenderete 
en El Rastro en el que se reco
gieron 3.000 pts. y 500 firmas 
" Por la paz en Centroaméri
ca"; se vendieron varios eJem
plares de Barricada (la revista 
de JCR) y se pintó un mural 
con el lema " Nicaragua ven
cerá". O 
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1 DE NOVIEMBRE DE 1954 

COMIENZA LA SUBLEVACION 

ARGELINA 
Hace 30 años, el 1 de noviembre de 1954, nació la Revolución Ar
gelina, con las primeras acciones del Frente de Liberación 
Nacional (FLN) contra el colonialismo francés. Después de una 
larga ~ue~ra d_e liberación ~I 3 de julip de 1962, el pueblo Argelino 
conquisto su mdependenc,a. El precio de la victoria fue enorme: 
Un millón de muertos, en una población de 9 millones de habi
tantes; 400.000 prisioneros, 300.000 refugiados, 3 millones de 
personas expulsadas de sus tierras y sus hogares ... todo el pue
blo argelino fué afectado por la tempestad. 

La Revolución Argelina sigue siendo una gran desconocida en 
el Estado español. Vamos a intentar dar una idea de sus 
orígenes hace 30 años, como complemento a las declaraciones 
que Mohamed Hardi, uno de los dirigentes históricos del FLN ha 
hecho a Rouge. 

Combate-Zutik! 

En 1954 presidía el Gobierno 
francés un hombre de " izquier
das", Pierre Mends Srance, su 
principal colaborador era el 
jóven ministro del Interior 
Francois Mitterrand . La 
política para Argelia de este 
Gobierno se basaba en un in
tento de aplicar " el Estatuto 
de 1947", un compromiso 
híbrido e incoherente, que re
conocía a Argelia " como un 
grupo de departamentos" en 
los que cohabitaban dos cate
gorías de ciudadanos: los ver
daderos franceses , y los fran
ceses ." locales" . Un millón de 
europeos tenían el mismo 
peso electoral que 8 millones 
de argelinos. En Francia la ex
presión " elecciones a la arge
lina" significaba " pucherazo" . 

La"mañana del 1 de noviem
bre, en medio de la sorpresa 

general , se produjeron simul
táneamente 30 atentados 
armados contra toda clase de 
símbolos del colonialismo 
francés (coches de policía, 
cuarteles militares, acciones 
de grandes colonos ... ). Nadie 
conoce la identidad de los 
misteriosos autores de los 
atentados. La prensa se refiere 
a una " mano extranjera•·• y 
trata de relacionar a lo? 
atentados, con otros habidos 
en las mismas fechas en Ma
rruecos y Túnez, derogamien
to del rey Faruk de Egipto, que 
se ha producido 2 meses antes 
y hasta con la caída del Dien
Chau en Vietnam, que se había 
producido en rn'ayo. Mends 
Srance declara el 12 de no
viembre en el parlamento: «no 
se puede transigir cuando 
están puestas en cuestión la 

Paz de la Nación y la unidad de 
la República. Argelia es 
francesa desde hace largo 
tiempo y nunca. ha regateado 
las pruebas de devoción a 
Francia . No es concebible una 
escisión. Que qu(;!de plaro, el 
parlamento no ,cederá nunca 
.so.br_e este principio funda
mental»'. Mitterand completa
ba la posición de su Jefe: « Yo 
no admito la negociación con 
los enemigos de la Patria, la 
única negociación es la 
guerra». Y el Partido Comunis
ta francés cubría . con dos 
frases ilustres su vinculación 
a la política colonialista del 
Gobierno: «en estas circuns
tancias fieles a las enseñan
zas de Lennin, el Partido no 
puede aprobar el recurso de 
actos individuales que pueden 
hacer el juego a los peores 
colonialistas, si es que no 
es tan fomentados por ellos». 

En realidad " estos actos in
dividuales" estaban "fomenta
dos", protagonizados, por un 
grupo de cuadros medios que 
constituían la llamada " orga
nización secreta" (OS) al 
servicio del "Movimiento por el 
Triunfo de las Libertades De
mocráticas" (MTLD), la orga
nización argelina mayoritaria. 
Ellos habían sido selecciona
dos para una hipotética insu
rrección , el MTLD no tenía en 
realidad voluntad de 
desencadenar. 

El primero de noviembre 

Mohammed Harbi. 

habían decidido romper la 
acción con la esterilidad del 
nacionalismo argelino, dividi
do y paralizado por las per
manentes 1u·chas entre cabe
cillas. Esos fundadores del 
FLN , la vanguardia de la Revo
lución argelina, habían relfe-

xionado sobre la impotencia 
del reformismo y el ejemplo de 
las primeras victorias logradas 

por la Revolución Indochina. 8 
años después, conseguían 
derrocar al Gobierno 
francés. D 

,,Las acciones armadas suprimieron el espacio 
_para las luchas legales>, 

P.- ¿Cómo explicas el cami
no que va del pequeño grupo 
que inicia la lucha armada en 
1954, a la dirección que consi
gue la victoria en el 62?. 

R.- Hay que tomar como 
punto de partida entre toda la 
experiencia política que 
Argelia está realizando sobre 
el telón de fondo de una opo
sición total a la colonización . 
En los años 37-38 exceptuan
do en la ciudad de Argel y 
algunas otras, los nacionalis
tas radicales eran grupúscu
los. Pero inmediatamente des
pués de la Segunda Guerra 
Mundial han aparecido como 
la fuerza principal. 

Las · tens iones en el País 
eran muy grandes y la 
sociedad argelina estaba 
bloqueada en el terreno 
político, ya que ninguna de las 
reformas que se decidían no 
se aplicaban. Eso ha term ina
do descalificando a todas las 
fuerzas que buscaban una 
" tercera vía", que no encontra
ban en quien apoyarse . 
Incluso los reformistas anti
colonialistas dudaban de lo 
que proponían , ya que no 

encontraban ni en Francia, ni 
en el Gobierno y en los parti
dos políticos alguien capaz de 
garantizar que esta política se 
realizara. Del otro lado, la 
amenaza para los colonos era 
tan grande, que también ahí 
las fuerzas intermedias· desca
lif icaban y los más duros 
tomaban la delantera. Se ha 
producido así una polariza
ción ; rara vez han existido en 
Argelia posibilidades para la 
evolución gradual. A poste
riori , contando con la tensión 
internac ional de la época, era 
evidente que el que " se 
lanzara" rompería las media
ciones políticas en su benefi
cio . A partir de agosto del 55 
no había posibilidades de 
mirar atrás. 

P.- ¿Cuál fue la reacción 
inicial de las masas en Argel?. 

R.- En primer lugar, hubo 
zonas en que se incorporaron 
masivamente por ejemplo en 
Les Aures , donde las mismas . 
estructuras sociales sirvieron 
de apoyo, Tribus enteras 
estaban en lucha: los jóvenes 
se incorporaban a ia lucha ar-

mada y sus ·padres les siguie
ron. La idea de que al prin
cipio los argelinos reacciona
ron con indiferencia sólo ·es 
cierta para ciertas regiones 
traumatizadas por la escisión 
producida en el MTLD. 

P.- ¿Qué es lo que logró 
modificar esta reacción?. 

R.- Las acciones armadas, 
la guerra, han suprimido el es
pacio para las luchas legales. 
El gran giro se da en agosto 
del 35 con la insurrección del 
Norte de Constantina. No 
quedaban más que dos 
campos. Del lado argelino los 
sectores atraídos por posicio
nes conciliadoras han sido 
cuestionados brutalmente. 
Sus partidos han llegado a_ 1~ 
conclusión que era mejor acer
carse a los insurgentes y 
hacerles aceptar una Revolu
ción más " ordenada", menos 
violenta, una Revolución " por 
arriba". 

P.- ¿Cómo analizas la im
portancia receptiva de la mo
vilización en las acciones de 
masas militares?. 

R.- Argelia tiene una carac-

teríst ica particular: las organi
zaciones militares políHcas se 
han desintegrado ante los 
grupos armados. Las estruc
turas de combate se han re
constituido a partir de los 
grupos armados y la colon i
zación real izó el trabajo res
tante, rompiendo totalmente el 
movimiento sind ical , lo que 
parcialmente ha desarticula
do al PC argelino. 

Así, Argelia se encoantró 
rápidamente sin partido de 
tipo civ i l, pero con fuertes re
des de organizaciones arma

.das. A medida que se desarro-
llaba la guerra, la población 
era ganada totalmente por la 
idea de la independencia, pero 
no contaba con un· marco or
ganizativo que le permitiera 
expresarse. Sólo cuando en 
1960 se debil itan las estructu
ras militares, el movimiento de 
masas pasa a primer plano. 
Aunque su autonomía se ha 
exagerado , aparece como un 
relevo de las luchas de los 
maquis. Debido a esta autono
mía incompleta, las estructu
ras militares pudieron recupe
rar rápidamente la delantera. 

P.- ¿A qué llamas autono
mía incompleta?. 

R.- Eran sobre todo movi
mientos de muchedumbre, sin 
estructuración , su objetivo no 
era decir " esto es lo que 
queremos", sino " nosotros 
confiamos en el Gobierno pro
visional y en el Ejército de Li
beración Nacional" . Estos mo-

• vimientos se crearon para dar 
más representat ividad a la 
dirección y expresaban una 
delegación de poder. · Los re
sistentes tenían una legitimi
dad pero quien se impuso 
inmed iatamente después de la 
independencia fue un Ejército 
clásico , formado en el exterior 
de las fronteras, no las gentes 
forjadas en las luchas, en el in
terior del país. 

Desde 1961 y ·en las víspe
ras del alto en fuego la idea de 
la " apropiación de Argelia" 
había hecho su camino en 
todas las capas de población; 
este es el gérmen de las 
luchas que se desarrollarían 
posteriormente sobre el fondo 
de la crisis de FLN. Este mo
vim iento era ya ampliamente 
autoorganizado. 
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Contra los ''Fondos 
Políticos'' de las TUC 
"Es la guerra", titulaba el periódico del NUM, "The Miner" un 
número especial del pasado mes de octubre sobre la huelg'a de 
los mineros. Y no les falta razón. Porque la violencia empleada 
por la policía, en especial contra las líneas de piquetes, está 
alcanzando cotas desconocidas en la Gran Bretaña. La NBC y el 
Gobierno Thé,!tcher están poniendo en marcha toda una ofensiva 
política, legal, etc., para reducir la fuerza de los mineros, pero, 
también, para impedir que el movimiento obrero salga fortale
cido tras la experiencia de esta larga huelga. 

Por su parte, los mineros están utilizando sus propias 
"armas", desde los enfrentamientos con la policía hasta conse
guir el apoyo de capas cada vez más amplias de la población 
-sobre todo, de aquéllas más oprimidas-, pasando por una 
extensión de la solidaridad, campañas en las que participan 
gran número de personas -como la del SOS-, dirigida contra 
uno de los elementos claves de la huelga: los stoks acumulados 
de carbón. 

Combate-Zutik! 

En 1986 cada federación de las 
TUC habrá de acudir a las ur
nas para votar la manera de 
mantener los fondos de dinero 
"político"; esto es, el dinero de 
los fondos políticos que ac
tualmente pagan por su afilia
ción al Partido Laborista. Bajo 
la nueva ley de los "Torys", la 
mayoría de las campañas que 
los sindicatos quisieran reali
zar, tendrían que estar sopor
tadas por estos "fondos po
líticos". 

Margaret Thatcher espera 
con estas medidas, minar el 
soporte financiero del Partido 
Laborista y, a la vez, limitar el 
terreno de actividad de los sin
dicatos. Despúes de muchos 
años de intentar bloquear al 
movimiento sindical mediante 
medidas anti-democráticas, la 
nueva ley de los "Torys" es el 
más serio desafío lanzado 
para tratar de romper los his
tóricos lazos entre las Trade 
Union y el Partido Laborista y 
alterar la relación de fuerzas 

de clase. 
En 1983, 47 uniones del TUC 

afiliaban 6, 1 millones de miem
bros al Partido Laborista y 
contribuían con 2,9 millones 
de libras de sus fondos polí
ticos -cerca del 80 % del pre
supuesto nacional del partido. 
Ahora, bajo la nueva ley, se re
querirá a cada unión ganar una 
votación individual en marzo 
de 1986, para mantener sus 
fondos políticos y su afiliación 
al Partido Laborista. 

Si las votaciones resultan 
contra el mantenimiento de los 
fondos, la afiliación de las 
uniones al Partido sería ilegal. 
Efectivamente, los fondos 
tendrían que desaparecer, y, si 
las uniones y el Partido mantu
vieran , de alguna manera, 
lazos de unión, podrían infrin
gir la ley con las consecuen
cias previsibles. 

Además, la nueva ley ataca 
a los derechos de las uniones 
no afiliadas al Partido. Las 
uniones sin "fondos políticos" 
podrían verse impedidas de 
realizar cualquier tipo de cam
paña pública. D 

Es más ''rentable'' un 
minero activo que 
''reconvertido'' 
- A partir de un documento de 18 páginas realizado por la 
NCB, se puede comprobar como han introducido partidas 
financieras que no tienen nada que ver con los gastos de 
producción. En concreto, la NCB incluía 130 millones de 
libras en concepto de pensiones a los mineros ya 
jubilados, y 245 millones más para previsión de subsidios 
por hundimiento de minas. Sin estos cargos, la compañía 
minera hubiera obtenido en el pasado año un beneficio de 
17 millones de libras. • 

- La Compañía Nacional de Electricidad de GB paga a 
la Compañía de Carbón un 40% menos que lo que paga por 
el petróleo, según los mismos libros de la NCB. Si ésta 
vendiera su carbón sólo en un 20% más barato, ello signi
ficaría un beneficio de 1. 100 millones de libras. 

- El cierre de las minas significa: cada minero " re
C'lnvertido " y pasado a la nómina de subsidios cuesta 
exactamente el doble que si continuara en su puesto de 
trabajo. Además, por cada 100 puestos de mineros 
cerrados, se pierden 87 puestos más · en las industrias 
aµxiliares. En adición esos 100 mineros no producen y hay 
que pagarles los subsidios. En términos contables, los 
75.000 mineros "sobrantes" costarían en impuestos perdi
dos 480 millones de libras al año, mientras que mante
niéndoles en sus trabajos supondría 275 millones, es decir, 
una diferencia anual de 205 millones. 

- El costo de la disputa de las minas " improductivas 
-pérdida de producción de carbón, acero, electricidad, 
pago de impuestos, gastos de policía, etc- tiene un 
monto aproximado de algo más de 3 billones de libras. C., 

''ENCHUFA A LAS SEIS 
Como se sabe los mineros confían en que la llegada del 
invierno, con el aumento del consumo de energía, desgaste 

Internacional 

Esta fotografía y otras parecidas han sido publicadas en el periódico de 
los mineros, "The Miner". En cambio, no han sido reproducidas por 
ningún medio de comunicación inglés, a parte de los de siempre. La 
razón parece evidente: el horror por la violencia policial está haciendo 
cambiar la mentalidad sobre los "pacíficos" policías ingleses. 

La violencia policial que muestra la fotografía corresponde a un jóven 
no minero, lan Wright, miembro del Comité de Apoyo a los Mineros de 
Hammarsmith (Londres), cuando visitaba South Yorkshire. El 24 de 
septiembre, a primeras horas de la mañana, lan Wright observaba las 
lineas de piquetes en Maltby. De repente, se produjo la carga policial, y 
lan fue agredido y tirado al suelo. Varios observadores vieron como 
cuatro policías, con sus números de identificación tapados, le aporreaban 
repetidamente en la cabeza mientras estaba en el suelo. Tenia sangre por . 
todas partes, y, cuando se acercó gente para socorrerle y le aseguraban 
que no iba a morir, uno de los policías dijo: "Dejadle morir a ese 
bastardo". 

los stoks de carbón acumulados y fuerce al Gobierno 
Thatcher a cambiar su postura . 

De ahí que, entre las muchas campañas lanzadas por los 
mineros y los grupos de apoyo, se esté organizando una 
con el nombre de SOS (Switch On at Six (Enciende -o en-

. chufa- a las seis). "Encendiendo a las seis, creas diaria
mente una subida de la demanda de energía eléctrica, y las 
estaciones eléctricas de carbón, que operan a bajo nivel 
-o las preparadas para la campaña de invierno- son 
forzadas a producir más, o a entrar en funcionamiento, por 
la exigencia de demanda ". Ese consumo va minando los 
stoks de carbón con que cuenta el Gobierno inglés. 

La campaña llama a todos/as a cambiar sus horas habi
tuales y encender a las seis sus cocinas, tostadores, etc. 
en fin , todos aquellos electrodomésticos de mayor 
consumo, que todavía no hayan sido vendidos, y, si es 
posible, mantenerlos encendidos hasta las seis y media de 
la tarde. 

Igualmente, los mineros llaman la atención sobre la 
utilidad de hacer funcionar a la misma hora las cisternas 
de los lavabos, para producir más consumo de los saltos 
de electricidad de las presas. "-' 

Noticias de la huelga 
Lesbianas y homosexuales 
apoyan a los mineros 

«Las lesbianas y homose
xuales se solidarizan con la lu
cha de los mineros». Este fue 
el mensaje que una delegación 
de Londres de estos colecti
vos llevaron , en la última se
mana de octubre, a las minas 
de South Wales . Este grupo de 
apoyo fue formado hace 4 
meses y recolectaron 2.000 
libras para los mineros. Los 
huelguistas recibieron con un 
fuerte aplauso las palabras de 

la delegación: «Todos 
nosotros hacemos frente a la 
misma violencia de la policía. 
Estamos todos peleando 
contra el mismo enemigo. 
Vayamos, pues, juntos y sin 
prejuicios a aplastar el gobier
no de los conservadores. i No a 
la opresión de las lesbianas y 
homosexuales! ¡ Victoria para 
el NUM!.» 

Las mujeres de Greenham 
Common, también 

A finales de octubre, más de 
200 mujeres del Campo de Paz 

23. noviembre. 1984 /9 

de Greenham Common y del 
rest0 de Gran Bretaña acu
dieron a la ciudad de 
Nottingham, la zona de más 
baja participación en la 
huelga, para celebrar un en
cuentro de mujeres por la paz. 
El grupo de " Mujeres de No
ttingham por la paz" , junto con 
el grupo de "Mujeres contra el 
cierre de los pozos", está 
llevando a cabo una gran acti
vidad de solidaridad con la 
lucha de los mineros. Durante 
el encuentro, las mujeres de 
Greenham hablaron de su 
experiencia contra la violen
cia de la policía y de cómo eso 
había influido en sus propias 
vidas. El acto, además de ser 
una muestra de apoyo a la 
lucha de los mineros, mostró 
su acuerdo en la lucha contra 
las armas nucleares y por la 
paz en Nicaragua. D 

La solidaridad internacional 
Entre las últimas muestras 

de solidaridad con los mineros 
británicos hay que citar las 
100.000 libras del sindicato 
metalúrgico de la RFA (IG
Metall); las 10.000 libras de los 
sindicatos canadienses; los 
sindicatos de Hungría y Che
coslovaquia han enviado 
comida y dinero; etc, etc .O 

Díselo con música 
Entre los cientos de campa

ñas organizadas en solidari
dad con los mineros hay una 
bastante simpática. En North 
Yorkshire se ha formado un 
grupo musical de mineros, 
llamado " Kellingley Coliery 
Brass Band". Este grupo ha 
editado un disco con viejos 
éxitos, en cuyo lanzamiento ha 
participado Pete Townsend, 
antiguo miembro de The 
Who. □ 

Los generadores 
autónomos, el negocio 
del invierno 

Como consecuencia de los 
esperados cortes de energía 
durante el invierno, en los que 
tanto confían los mineros, se 
ha producido una verdadera 
avalancha de venta de genera
dores autónomos de emergen
cia. La compañía " Dale 
Electric of Great Britain" ha 
señalado que sus ventas han 
aumentado un 400 %, princi
palmente entre los grandes 
agricultores del país. En las 
huelgas del 72 y 74 ellos sufrie
ron especialmente los cortes 
de energía. Los agricultores 
británicos son mayoritaria
mente partidarios del 
Gobierno de M. Thatcher, de 
quien reciben una ayuda anual 
de 2.000 millones de libras. C 

Conferencia de Solidaridad 
Nacional con los mineros 

Arthur Scargill , presidente 
del NUM, y Tony Benn , dipu
tado laborista de izquierda, 
participarán el 2 de diciembre 
en una Conferencia de Solida
ridad Nacional , organizada por 
el Comité de Defensa de los 
Mineros de Camden Town 
(Londres). 

Después de ocho meses de 
huelga, esta Conferencia será 
la primera en que la izquierda 
del sindicato y del Partido La
borista intentarán , no sólo ex
tender la solidaridad material 
con los mineros, sino también 
mostrarles que no están solos 
en la lucha contra el Gobierno 
reaccionario de la Thatcher. O 
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PETRA KELL Y HABLA DE FLICK ... Y DE LA SOCIALDEMOCRACIA 

«Voy a intentar explicar que es 
lo que he tratado de decir en el 
libro que acaba de publicarse 
aquí. No es un libro con una 
construcción lógica, la idea 
surgió en el momento de las 
elecciones alemanas y me 
ayudó a ello Heinrich Boll, que 
fué el que me sugirió que in
tentara recopilar lo que ·había 
escrito de forma dispersa. A 
Boll le interesaba que yo ex
plicara por qué seguía tenien
do esperanza en el futuro. 

De hecho, el concepto eco
lógico, el concepto verde, no 
es un concepto limitado sólo a 
la protección del medio am
biente. Nosotros lo concebi 
mos como un concepto mucho 
más amplio, que abarca desde 
los planteamientos feminis
tas contra el sexismo hasta la 
solidaridad con el tercer mun
do, atacando todos los puntos 
débiles que conforman toda la 
estructura del sistema. El plan
teamiento es organizar a los 
débiles contra los fuertes. No
sotros declaramos al sistema 
existente en bancarrota, afir
mamos que esta ya en ban
carrota total. Se trata de una 
lucha en todos los ámbitos. 
Nosotros no sabíamos que 
íbamos a tener tanto éxito al 
empeñarhos en destapar el 
asunto Flick. 

Para nosotros el ecologismo 
empieza por prestar atención a 
la destrucción de los bosques, 
sigue encarando el problema 
rruclear, enfrentándose a las 
teorías de la disuasión , que de 
hecho no existe, y llega hasta 
problemas como el caso Flick. 

Si recordais bien , los verdes 
fueron los que en su campaña 
electoral del 79 plantearon la 
necesidad de .crear una comi
sión que investigara el caso 
Flick. Esta comisión se ha 
constituido y Otto Shilly, nues
tro portavoz en ella, es la per
sona que está planteando las 
preguntas comprometedoras. 
Pero no se trata sólo de este 
caso, se trata de demostrar 
hasta que punto estos consor
cios industriales están domi
nando, manejando y manipu
lando a los políticos del siste
ma. 

Para el caso español , por lo 
tanto, la cuestión no es si un 
partido tiene derecho a ayudar 
a otro hermano suyo en un 
país distinto, no es eso, eso es 
admisible. Lo que se discute 
aquí es que esos fondos no 
son de un partido para otro, 
sino de un consorcio para un 
partido a través de otro parti 
do y para obtener a cambio al
go. Eso es de lo que se trata en 
el caso del PSOE. Y eso es lo 
que debe ser investigado en 
España hasta el final. También 
es importante señalar que 
nosotros, los verdes, tenemos 
las manos completamente lim
pias en estos asuntos y, por 
eso, podemos denunciarlos. 
Pero siguiendo con la expl i. 

Pe'tra Kelly estuvo otra vez por aquí (Barcelona y Madrid) presentando su libro 
"Luchar por la esperanza", libro editado conjuntamente en castellano por la 

editorial Debate y el Círculo de lectores. En el_ club internacional de prensa de 
Madrid, Petra Kelly habló un rato del escándalo Flick, de la socialdemocracia 

alemana y española (llamó mentiroso a Felipe González), de lo que signifir,; el 
concepto "verde", del Tercer Mundo y de los Derechos Humanos. 

Petra Kelly, estuvo solamente unas horas en Madrid; durante su estancia 
concedió una entrevista a El Pais, y durante el viaje al aeropuerto contó las 

siguientes cosas para Combate. 

cac,on de nuestros pJantea
mientos, nosotros queremos 
que se ponga fin a la exis
tencia de los bloques y defen
demos medidas de desarme 
un i I ateral. La gente, ya lo sa
be is, nos dice que esto no es 
realista, sin embargo nosotros 
creemos que sí, porque el nivel 
de capacidad de automatanza 
ya es de cientos de veces para 
cada persona. Por eso es parti
cularmente importante expli
carlo en vuestro país, porque 
el gobierno de Felipe Gonzá
lez intenta por todos los me
dios meter a España en la 
OTAN , mantenerla allí ofre
ciendo como contrapartida el 
ingreso en el Mercado Común. 
El señor González, que pro
metió salir de la OTAN hará la 
misma política que el SPD en 
Alemania: una política belicis
ta pro Alianza. 

En todo caso, es un asunto 
muy sucio el queres exigir el 
ingreso en el Mercado Común 
a cambio de mantenerse en la 
OTAN. Yo quisiera que se en
tendiera perfectamente que el 
ingreso en una cosa y. en la 
otra no tiene nada que ver. Los 
1 íderes socialdemócratas 
hacen de equilibristas, Felipe 
González es un mentiroso que 
afirmaba que haría un 
referéndum para salir y que 
ahora plantea que este 
referéndum sólo será consulti
vo y sin carácter vinculante 
para su Gobierno. Pero esto 
precisamente ofrece un am-
plio margen de actuación a los 

doce años en el Mercado 
Común y me pregunto muchas 
veces si Felipe González, y 
todos los demás porque nadie 
dice nada, no sabe que el in
greso español no va a resolver 
nada a vuestro país. La CEE se 
reduce a un Consejo de Mi
nistros que decide cosas a 
puerta cerrada, se reduce a un 
Parlamento Europeo que 
todavía busca su función 
porque no puede decidir nada. 
La práctica demuestra que, 
para un país económicamente 
débil como España, la perte
nencia a la CEE no sirve para 
nada, salvo para tener más 
problemas porque está al ser
vicio de los ricos. No puedo 
llegar a entender como un so
cialista puede pretender meter 
a España en un mercado euro-

alternativos en España Grupo de "Verdes" en el Bündestag 
Yo he trabajado durante 

peo agrario, por ejemplo, 
cuando sabemos que hay ex
cedentes y que sobran vino, 
frutas y hortalizas. 

Pero hay que luchar por la 
esperanza, hay que luchar 
contra todos los condiciona
mientos de la opresión . La vía 
yo creo que sólo puede ser no 
violenta, manteniendo la con
cordancia entre los medios y 
los objetivos. No puede haber 
medios injustos para objeti
vos justos, me limito a pensar 
eso. 

Otro de los planteamientos 
básicos de los alternativos es 
no reconocer fronteras y 
actuamos siempre que 
queremos en donde queremos. 
Para nosotros los derechos 
humanos no pueden pasarse 
por el tamiz de cada ideología: 

o se respetan tal y como son, o 
no se respetan. 

En cuanto a la situación en 
Alemania, · el SPD intenta re
,generarse, quiere alcanzar de 
nuevo el poder y está dispues
to a aceptar a los verdes como 
un mal menor. Pero yo creo 
que no debemos jugar este 
papel, ni aceptarlo. Somos 
nosotros los que les toleramos 
a ellos. Para nosotros lo 
importante es saber utilizar los 
éxitos, una vez que los parti
dos del sistema están despres
tigiados. Sabemos que la 
gente se va a volcar en noso
tros. Por eso yo he escrito una 
carta a Brandt, explicándole 
mi temor de que los verdes no 
sepamos soportar el impacto 
del éxito. Nosotros no quere
mos ayudar en el 87, que es 
cuando se celebrarán las 
elecciones, a que el SPD 
vuelva a instalarse en el poder. 
Tampoco queremos hacer coa
lición con él, ni entrar en el 
gobierno. Nosotros nos limita
remos a tolerar al SPD, pero 
nunca contribuiremos a darle 
mayor poder entrando en 
coalición con él. 

Por último, yo creo que uno 
de los factores más importan
tes en el impacto de los verdes 
ha sido el papel de la mujer en 
nosotors y el impacto del femi
nismo. Es importante plgntear 

• esto en el país que inventó el 
machismo, porque aquí esa 
será también la vía. Eso signi
fica que los hombres tienen 
que estar dispuestos a perder 
sus privilegios y requiere cam
biar todas las estructuras a 
todos los niveles, en primer 
lugar en el hogar, en la familia, 
en la vida. Las mujeres en el 
movimiento verde nos hemos 
dado cuenta de que, cada vez 
que el poder se acerca, pre
tendidamente, los hombres in
tentan relegar a las mujeres a 
un puesto subordinado. Por 
ello es importante que en 
España el movimiento alterna
tivo-esté muy marcado por las 
feministas. Esa ha sido la 
razón que me ha llevado a 
incluir en mi libro un escrito 
que hice hace doce años sobre 
" sexualidad y amor". Conside
ro que esto es un aspecto po
lítico y, en España, estos as
pectos de relaciones sexuales 
y entre las personas deberían 
adquirir importancia en (;ll mo
vimiento. 

Parto de la idea de From de 
que cuando hablamos de al
ternativos, tenemos que 
pensar también que somos pri
vilegiados en Europa. Nues
tras ideas no sirven si no 
sirven también a la liberación ' 
en otras partes. El holocausto 
está sucediendo diariamente 
en el tercer mundo, en los 
países pobres. No podemos· 
separar eslabones de la huma
nidad: por ello debemos ayu
dar a su liberación. 

Muchas gracias.» 

1 
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Entrevista con Anna 
Giménez del ''Grup 
L'Alba'': nos explica su 
experiencia en el ''Centre 
D'lnformació I D'Urgencia 
pera la Dona'' (CIUD) de 
Barcelona. 

- ¿Cuál fué el origen del 
CIUD?. 

- Hace 3 años se creó un 
grupo de mujeres a las que nos 
habían llegado referencias de 
refugios para mujeres de otros 
países, y como aquí empezaba 
a desvelarse la problemática 
de los malos tratos decidimos 
formar un grupo para crear un 
refugio. El problema que 

teníamos era económico y por 
ello decidimos plantearlo a 
una institución y 
concretamente nos dirigimos 
al Ayuntamiento, al ámbito de 
la mujer que se acababa de 
crear dentro del área de 
servicios sociales. Nuestra or
ganizacIon se denominó 
" Associació Grup I' Alba" . La 
respuesta del Ayuntamiento 
fué aceptar la creación sólo de 
un centro de información , en la 
perspectiva de que si poste
riormente se veía la necesidad , 
se crearía un refugio. Presen
tamos un proyecto técnico , y 
así en 1982 (el 20-N, ¡vaya coin
cidencia!) se inauguró el CIUD. 

Actualm.ente, ¿cómo 
funcionáis?. 

- Después de 2 años nos 
encontramos todavía 
haciendo el mismo servicio tan 
sólo de información y urgen
cia. El grupo lo componemos 
actualmente unas 20 mujeres, 
de las cuales 1 O trabajamos en 
el Centro, con carácter casi vo-
1 untario ya que la subvención 
que tenemos para todas es de 
80.000 pts. al mes. De las 10 
mujeres, 3 son abogadas, 4 
sicólogas y una siquiatra, con 
más o menos dedicación 
según las posibilidades de cad 
una ya que lógicamente tene
mos que trabajar también en 
otro sitio. El horario de aten
ción al público es de 10 a 1 y 
de 4 a 8, aparte dedicamos 
muchas más horas a reunio
nes, relaciones con elAyunta
m iento, charlas , r-ad io... etc. 
Ahora tenemos además una 
asis-tencia social enviada por 
el Ayuntamiento , media jor
nada. 

- ¿ Y el control del Centro?. 
Está totalmente 

controlado por el 
Ayuntamiento concretamente 
por el " Ambit de la dona". La 
organización interna y la 
manera de atendera a las mu
jeres la decidimos nosotras, 
pero los contactos con el ex
terior, por ejemplo programas 
de radio , estamos obligadas a 
realizar un guión sobre lo que 

vamos a decir y hacerlo llegar 
al Ayuntamiento. Antes nos 
imponían un criterio de que no 
podíamos pedir subvenciones 
a otras instituciones, ahora 
parece que han cambiado de 
opinión y por ello nos hemos 
dirigido a la Diputación para 
solicitar dinero para la casa
refugio. 

- Tipo de mujeres que 
asisten y problemas que 
plantean. 

- Vienen unas 90 mujeres 
al mes con demandas 
urgentes concretas y otras 
tantas a solicitar sólo informa
ción . En general son mujeres 
de clase obrera pero que deja
ron su trabajo para cuidar a los 
hijos cuando la relación se 
deteriora no tienen a donde 
acudir . Nos plantean 
problemas bastante graves de 
malos tratos , muchas han 
tenido que huir de casa en 
momentos agudos de violen
cia y nos reclaman un sitio 
para ir. 

- ¿Qué ofrecéis concreta
mente a las mujeres?. 

- Lo que podemos ofrecer 
me parece bastante limitado. 
Buscamos un sitio que las 
pueda acoger. Tenemos con
tacto (ya que no existe ningún 
refugio) con diversos centros y 
residencias públicas y priva
das. Cada centro tiene sus 
normas especiales, algunos 
no quieren criaturas , otros 
sólo hasta cierta edad . El 
último recurso que nos queda 
el Albergue Municipal " El 
Raval ", que creemos que no es 
nada adecuado , ya que 
cuando las mujeres están 
angustiadas y en una situa
ción límite si van a un sitio 
deprimente como éste se 
acaban de hundir. Por ello 
nuestra demanda continuada 
de que se abra un centro ex
clusivamente para mujeres 
maltratadas y sus hijos. 

Ofrecemos también 
asesoría jurídica, atención si
cológica, acogida momentá
nea, las acompañamos al dis
pensario o a comisaría si no 
están en condiciones para 
hacerlo por sí mismas. 

Un problema tan urgente 
como el del refugio es el del 
trabajo. Por ello hemos conec
tado con -el INEM, para buscar 
una solución , y tamb ién 
hemos intentado llegar a 
acuerdos con el Patronat Mu
nicipal del Habitatge (Vivien
da), para ver si se logran pisos 
económicos para las mujeres 
que han de marchar de casa. 

Muj..::;_e..;:...r-=.es.= _____________ 2_3_. no_vi_em_b_r_e._19_8_4_/_1_1 

También hemos conectado _ 
con el Colegio de Abogados ya 
que otro de los problemas es · 
que los trámites de separación . 
llevados de oficio suelen ser 
muy lentos ... 

- ¿Cómo esta la perspecti
va de abrir la casa-refugio?. 

- A corto plazo existía la 
idea de abrir unos pisos pero 
se ha opuesto a ello la re
sistencia de los vecinos. 

La idea que tenemos 
nosotras es la debuscar un 
sitio más grande, la utopía de 
una torre con jardín y aislada. 
Pero no parece posible, como 
mínimo por parte de una sola 
institución. 

También nos hemos dirigi
do al Instituto de la Mujer, pero 
la respuesta es siempre que 
los traspasos están hechos. El 
problema es que la Generali
tat no ha creado ámbito de la 
mujer, ya que según ellos 

en casos de 
violacions 

i/o d'agressions 

como la Constitución iguala 
los sexos no hace falta crear 
nada específico. Pero eviden
temente una cosa son las 
leyes y otra la práctica, lamen
talidad y la organización pa
triarcal que sigue existiendo: 
la llamada igualdad no se vé 
por ninguna parte. Si falta el 
trabajo las mujeres no pode
mos tener ninguna autonomía, 
no tan sólo para separarnos. 

- ¿Qué te parece la cam
paña de la "Coordinadora de 
Vocalías de Dones de Barris?. 

- La apoyamos totalmente 
y pensamos que es una de las 
mejores maneras de ir cam
biando la mentalidad de la so
ciedad y de ir denunciando 
todas estas situaciones que 
están tan escondidas que ni 
las mismas mujeres osan 
hablar de ellas: siguen siendo 

dona: 
que has de fer? 

temas tabús. Hasta hace poco 
todo parecían parejas ideales 
" hasta que la muerte nos se
pare" ... y ya ves. 

Agradecemos que se nos 
haya invitado a las jornadas 
sobre las agresiones a la mu
jer, y pensamos participar con 
todas nuestras posibilidades. 

(Estas jornadas se realizan 
en Barcelona los días 15 y 16 
de diciembre). 

Dejamos a Anna con su voz 
dulce y pausada contestanto 
el teléfono que no ha dejado 
de sonar durante esta conver
sación. En cierta ocasión nos 
dijo "es muy importante cómo 
contestas a la primera 
llamada". Hacen propaganda 
sólo del teléfono, no dan la di
rección, ya que incluso así han 
tenido problemas con los 
maridos que van ' a amenazar
las. 
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En realidad, el Sahara hasta 
entonces ni siquiera había 
sido colonia de España sino la 
finca de unos cuantos, como 
ese pequeño país se Haffla Ni
caragua, en tiempos del tirano 
que mandaba antes, y que se 
llamaba Anastasia Somoza. 
Los Somoza de aquí eran unos 
señores que se llamaban Solís 
Ruiz (que tenían grandes nego
cios hoteleros en la Costa del 
Sol a medias eón un hermano 
del rey de Marruecos, que se 
llama Hassan 11), los Fierro 
(grandes banqueros que 
tenían grandes intereses eco
nómicos en los fosfatos ma
rroquíes y en los ricos fosfa
tos saharauis de las minas de 
Bu-Craa)1Ia misma familia de 
Franco (que defendía sus pro
piedades en el Sahara a través 
del abogado Miguel Juste) y 
algunos otros. Estos señores 
fueron los que decidieron 
vender la finca, sobre todo a 
Marruecos (800 kilómetros de 
costas saharauis al sur del 
cabo Nun y de aguas saha
rauis de gran riqueza piscíco
la) y un trozo a Mauritania 
(aunque los mauritanos se 
dieron cuenta al cabo de un 
cierto tiempo de que los saha
rauis no querían que les inva
diesen y se volvieron a su país 
y ahora tienen muy buenas 
relaciones con sus vecinos sa
harauis y con su Gobierno re
presentativo que se llama la 
RASO, que quiere decir Repú
blica Arabe Saharaui Demo
crática). Lógicamente, los sa
harauis no estuvieron de 
acuerdo con ese reparto de su 
tierra entre países extranjeros; 
ellos querían su tierra y la inde
pendencia de su país como la 
habían querido siempre sus 
abuelos y sus tatarabuelos. 

11 

En efecto, la historia del 
pueblo saharaui -como la de 
Nicaragua, la de la India y la de 
la mayoría de los pueblos del 
llamado Tercer Mundo- es la 
historia de su lucha contra las 
invasiones extranjeras, contra 
el llamado colonialismo. Ya en 
el siglo XV se tiene noticia de 
escaramuzas eñtre patrullas 
militares (españolas, 
portugue--sas y británicas) que 
entraban por aquella epoca en 
las tierras del Sahara para 
someter a los saharauis y 
saquear las riquezas naturales 
de sus tierras y de sus aguas, y 
las tribus saharauis que se 
defendían como podían . En la 
lucha contra las invasiones 
fueron desapareciendo las 
diferencias entre las diversas 
tribus y familias saharauis y se 
fue forjando la unidad y la 
identidad del puéblo saharaui 
así como su decisión colectiva 
de defender su derecho a la 
existencia y supervivencia 
como tal pueblo. 

Sin embargo, a los niños 
saharauis les hacían estudiar 
en los colegios de El Aaiun 
(la capital del Sahara) los 
mismos libros de historia que 
estudiábamos nosotros en los 
colegios de Madrid , de 
Zaragoza o de Valladolid . 
Como el Sahara era de 
España, los libros y los 
maestros les enseñaban la 
Historia de España (los reyes 

EL SAHARA Y LOS SAHARAUIS 

(EJERCICIO DE DICTADO PARA COLEGIALES ESPAÑOLES DE EGB) 

Como Ceuta y Melilla, el Sahara era de España, así nos lo enseñaron en el 
col~gio. Dejó de serlo el 14 de noviembre de 1975 cuando, mientras el anterior 

Jefe del Estado don Francisco Franco Bahamonde agonizaba tras larga 
enfermedad, el entonces presidente del Gobierno, don Carlos Arias Navarro 

-hoy J?ropietario de una importante red de transportes periféricos- firmó en 
Madrid unos Ae:uerdos Tripartitos (España, Marruecos, Mauritania) por los 

_cuales se ced1a la administración del territorio del Sahara a sus países 
vecinos, en vez de devolverles su territorio, sus costas, su mar y su cielo a los 

godos y todo eso) y no la de su 
propio país; les castigaban por 
hablar en árabe (que era su 
lengua), les castigaban por 
vestirse con chilabas (que eran 
sus ropas) , les castigaban por 
casi todo lo que hacían. 
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Los niños saharauis 
empezaron a protestar. 
Primero se dedicaron a ir al 
colegio vestidos con sus ropas 
árabes y a estarse callados en 
las clases sin decir ni una sola 
palabra durante horas, para 
demostrar a los maestros que 
no estaban dispuestos a 
hablar en una lengua. que no 
fuera la suya. Después empe
zaron a pintar en árabe los 
nombres de las calles de su 
ciudad que estaban todos es
critos en castellano por orden 
de las autoridades de España. 
Los más mayores dejaron de ir 
al colegio y empezaron a reu
nirse entre ellos para ver lo 
qu e podían hacer para 
conseguir la independencia de 
su país. En diciembre de 1968, 
un periodista saharaui de 28 
años , que se llamaba Sidi 
Brah im Bassiri , formó con 
otros compañeros el 
Movimiento de Liberación de 
Saguia el Hamra y Río de Oro 
(que es el nombre en árabe del 
Sahara) . El 17 de junio de 1971 
las autoridades coloniales 
españolas convocaron una 

• propios saharauis. 

L. González de la Fuente 

manifestación en los llanos de 
Jatarrambla en la que espera
ban que el pueblo saharaui 
expresara su apoyo a la es
pañolidad del Sahara como 
provincia de España en Africa. 
Pero lo que pasó fue que el 
pueblo saharaui se reunió allí 
para expresar sus verdaderos 
sentimientos: anticolonialis
mo e independencia. Bassiri y 
sus compañeros entregaron 

JJn escrito al gobernador 
general del Sahara, señor 
Pérez C:e Lema, que empezaba 
diciendo: " En nombre de Dios 
misericordioso, del pueblo 
saharaui de Saguia el Hamra y 
Río de Oro, para el respetado 
Gobierno español ... ". 

A pesar de los términos 
cordiales en que estaba 
escrito el pliego de peticiones, 
las tropas del Tercio , al mando 
del capitarí Arcocha, arrasaron 
un campamento de jaimas (las 
tiendas de campaña en que 
viven lós saharauis) y ame
trallaron a los manifestantes. 
Hubo cuarenta muertos y 
bastantes heridos, aunque las 
cifras oficiales de las que 
informaron las autoridades co
loniales sólo hablaron de dos 
muertos. Bassiri fue detenido 
y, unos días después, ya no se 
volvió a saber nada más de él , 
las autoridades militares le 
dieron por desaparecido . A 
partir de aquella manifesta
ción, las celdas de los puestos 
militares españoles se 
llenaron de jóvenes saharauis 

que eran considerados como 
sospechosos, muchos de ellos 
fueron torturados: En 
septiembre de 1972 hubo otra 
manifestación saharaui en la 
ciudad de Tan-Tan (al sur de 
Marruecos) y fue detenido el 
joven Mustafá Sayed EL Uali. .. 

El 10 de mayo de 1973 se 
reunió el primer congreso del 
Frente Popular de Liberación 
de Saguia el Hamra y Río de 
Oro (Frente Polisario) y el 20 de 
mayo los polisarios atacaron 
el puesto militar español de 
Janga. Empezó la guerra 
contra las tropas españolas 
que estuvieron allí hasta el 20 
de diciembre de 1975, cuando 
los últimos destacamentos 
militares arriaron bandera y 
abandonaron El Aaiun. Pero 
como el 14 de noviembre 
España , Marruecos y 
Mauritania habían firmado los 
Acuerdos Tripartitos de Ma
drid , entraron en el Sahara las 
tropas de ocupación 
marroquíes y el pueblo 
saharaui tuvo que escapar en 
masa de El Aaiun , perseguido 
por las bombas de fósforo 
tiradas por los aviones fran
ceses que cubrieron desde el 
aire la invasión marroquí. 

IV 
Reagrupado en los campos 

de Tinduff (que se encuentran 
junto a la frontera del Sahara 
con el país vecino de Argelia) , 
el pueblo saharaui sigue 

sufriendo ahora una terrible 
guerra contra las tropas marro
quíes del rey Hassan 11. Los te
rritorios liberados por los 
saha-ra'uis son los más desér
ticos (la ciudad de El Aaiun y la 
extensión de tierras a su alre
dedor llamada triángulo útil 
siguen en poder de las tropas 
marroquíes y las han rodeado 
de un gran muro que vigilan 
noche y día centinelas arma
dos) y los niños saharauis de 
ahora han escrito una carta a 
todos los niños del mundo en 
la que explican el exilio en el 
que viven en las regiones · más 
inhóspitas de su propia tierra, 
constantemente azotadas por 
los vientos ardientes del 
" siroco" que quiebra los 
labios y deshidrata a los más 
pequeños. 

A lo largo de los años, con 
mucha inteligencia y con gran 
paciencia, los saharauis han 
conseguido avanzar también 
en la dura lucha por el dominio 
de la naturaleza hostil del de
sierto. Han conseguido cons
truir pozos y sacarle a la tierra 
productos tan diversos como 
patatas, maíz, alfalfa, zanaho
rias, nabos, remolacha, caña 
de azúcar, tomates, cebollas ... 
y han aprendido a proteger sus 
cosechas con paredes de 
cáñamo del fuerte viento que 
arrastra la arena hacia ellas. 
También han logrado organi
zar un poco la Sanidad (hay un 
ATS -ayudante técnico sani
tario- por cada campamento , 
un hospital por cada wilaya 
-provincia- y campañas de 
vacunación que han restringi
do sensiblemente la mortali
dad infantil por enfermedades 
y desnutrición), la Enseñanza 
(hay escuelas en los campa
mentos, aunque claro está que 
les faltan muchas cosas y, por 
•ejemplo, los niños saharauis 
estudian los microbios sin 
poder verlos en un 
microscopio -porque no 
hay- o estudian reacciones 
químicas sin poder hacer 
prácticas); la Artesanía 
(manufactura de ropa, fabri
cación de herramientas 
agrícolas mediante el fundido 
rudimentario de fuselaje de 
aviones y otros ingenios 
bélicos capturados a las 
tropas invasoras, etcétera). En 
su Economía no existe ese 
instrumento de cambio, discri
minatorio para los que tienen 
menos, que es la moneda. 

V 

La República Arabe Saha
raui Democrática se fundó el 
27 de febrero de 1976 y, desde 
entonces, ha sido reconocida 
por 58 países del mundo. El día 
12 de noviembre de 1984 fue 
admitida en la Organización 
para la Unidad Africana (OUA, 
especie de ONU de Africa) . Su 
presidente , Mohamed 
Abdelaziz, ha dicho en la QUA 
que los saharauis tienen 
derecho a su independencia y 
ha invitado . al rey de 
Marruecos a hablar para poner 
fin a la guerra entre los dos 
pueblos . Tambi.én ha pedido al 
Gobierno español que deje de 
vender armas al ejército marro
quí y que reconozca el derecho 
a la independencia del pueblo 
saharaui . □ 
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OOIIBATI SINDICAL 
ENTREVISTA CON JON MURUETA 

HUELGA EN EL SECTOR DE LA MARINA MERCANTE 

Los trabajadores de la Marina Mercante están 

haciendo huelgas en sus barcos. 

Reivindicaciones concretas tienen, y bastantes; 

las vacaciones, las plantillas mínimas la 
' 

jornada laboral de 40 horas que todavía no se 

ha implantado en su sector porque «esta 

·Administración, como las otras, sigue viviendo 

de espaldas al_ mar». Pero ellos tienen sobre 

todo reivindicaciones generales, casi políticas, 

porque se están oponiendo a lo que califican 

de desmantelamiento de la flota. También a los 

navieros piratas y a la venta de buques. 

Todas las afirmaciones ante
riores están escritas en 
«AVANTE» que es el órgano in
formativo del Sindicato Libre 
de la Marina Mercante. Jon 
Murueta es Secretario General 
del SLMM, él junto con otros 4 
secretarios son la dirección 
colegiada de este sindicato de 
los hombres del mar. Como 
está en tierra por su responsa
bi lidar ha sido posible entre
vistarle en Bilbao, su puerto 
permanente. 

- Jon, ¿podrías explicar en 
qué consiste la actual huelga 
que convoca al SLMM?. 

J.M.: En tierra es sencillo 
convocar una huelga. Como se 
llega a los trabajadores en el 
centro de trabajo , se les expli
ca y se decide allí. En la Mari
na Mercante es distinto. Se es
tá en la mar y los trabajadores 
sólo tienen una vaga idea de la 
convocatoria de una huelga. 
Hay que esperar que llegue el 
buque a un puerto para hacer 
una Asamblea y decidir. Mien
tras se está descargando tam
poco tiene sentido hacer la 
huelga porque no tiene nada 
que ver y se deja de percibir el 
salario. Lo que hay que hacer 
es paralizar luego la salida del 
barco. En estos 15 días de pa
ros que hemos convocado 
habrá más barcos navegando 
que en puerto. En la primera 
semana han parado en el puer
to de Bilbao los barcos 
«Deusto» , «Trasvasconia» y 
«Alalma». Está programada la 
huelga en el «Cheu» y en el 
«Descubridor» . En julio 
convocamos otros 15 días de 
paros y respondieron 41 bar
cos . 

- ¿Convocan otros sindica-
tos la huelga?. , 

J.M.: La UGT no la apoya, 
como no apoya ningún movi
miento que vaya contra el Go-

bierno. ELA tiene poca inci
dencia. El SLMM es mayorita
rio con un 81_,7% en las1 últi
mas elecciones del 82. Iba a 
haber este año pero se han 
aplazado, como todas las elec
ciones sindicales, hasta el 86 . . 

- No me hago una idea del 
número de barcos que hay en 
la Marina Mercante ni del 
número de trabajadores ... 

J.M.: Ya no se cuantifica el 
número de buques sino las to
neladas que se mueven. 
Nuestra valoración es que 
cada vez se mueven más tone
ladas pero hay menos buques 
y por tanto menos puestos de 
trabajo. Y esto es porque cada 
vez hay menos barcos 
españoles y más barcos de 
bandera extranjera. En el 
mercado del dólar no hay un 
nivel de competencia españo
la. Se podría reducir el precio 
del flete, pero no sería renta
ble. A los extranjeros si les 
resulta rentable porque les 
protegen sus Estados. El re
sultado es una crisis: cada vez 
hay más barcos parados y se 
venden más barcos al extran
jero . La Marina Mercante está 
en un proceso real de desman
telamiento. No hay una polí
tica de protección a la bande
ra. 

- ¿Cómo es la patronal del 
sector?. 

J.M.: Hay muchos patronos, 
una gran dispersión . No 
existen empresarios importan
tes . Con la crisis hay muchas 
empresas con problemas . 
Cada caso se presenta distin
to. Unos empresarios eliminan 
barcos viejos sin renovarlos . 
En realidad es un peligro un 
barco viejo y los descuartizan . 
Echan· a la gente a la calle y 
aquí poca pelea podemos dar. 
Otros empresarios intentan 
vender los buques a extranje
ros , aquí ya podemos hacer 

más cosas, por ejemplo para
lizar la exportación de un 
buque. En Bilbao el caso de la 
Naviera Aznar es el único caso 
de una quiebra promovida por 
los trabajadores. La hemos 
provocado porque o se nos de
jaba en la calle y se hundía la 
empresa o pedíamos respon
sabilidades. Ahora está la 
cosa todavía en proceso judi
cial. 

- ¿ Y la patronal vasca?. 
J.M.: No existe una Marina 

Mercante vasca. Las navieras 
con sede en Bilbao .o Pasajes 
son un 35 % del sector pero la 
Marina Mercante vasca no es 
una realidad política. Muchas 
de las navieras tienen una 
sede en Madrid que es donde 
se hacen los fletes políticos. 

Por otra parte la MM es com
petencia del Estado y los 
organismos autonómicos no 
tienen ninguna competencia. 

- ¿Cuál es vuestro punto 
de vista sobre la reconversión 
Naval?. 

J.M.: Siempre ha sido más 
importante la construcción 
naval que la marina mercante 
porque mueve mayor número 
de puestos de trabajo. Esto ha 
determinado que la construc
ción naval se ha programado 
en base a sí misma. Así nacie
ron los astilleros y así se ha 
planeado la reconversión , todo 
al revés . Se echaban barcos en 
base a la construcción naval , 
sin tener en cuenta la necesi
dad de barcos y la Marina 
Mercante que se necesitaba. 
Ahora la reconvers ión naval 
está hecha también en el 
vacío , no hay un estudio teóri-

co o tecnológico de las nece
sidades. 

- Hablabas de un proceso 
de desmantelamiento de la 
Marina Mercante española. ¿A 
qué se debe?. 

J.M.: Nos consta, por con
tactos sindicales europeos, 
que en la CEE hay planes a 
largo plazo. Se han repartido 
los sectores de producción 
para un futuro . Parece que hay 
interés en que la Marina Mer
cante del Mercado Común sea 
la bandera Griega. Esta es una 
teoría, hay otra según la cual 
sería la Bandera de Convenien-
cia, la " pirata" de liberianos, 
panameños, etc. 

¿Qué características 
tiene la Bandera de Conve-

• • ? nienc1a .. 
J.M.: La principal es que 

está afincada en países que 
so.o. un paraíso fiscal y no 
tienen problemas de Hacien
da. Tampoco tienen una re
glamentación laboral amplia 
lo que les dá permisividad de 
contratación, y hacen contra
tos temporales , sin fijeza. No 
existen ni derechos judiciales. 
Estos factores hacen que el 
costo de la tripulación se re
duzca. Directamente pagan 
menos a los trabajadores o 
cambian a una tripulación del 
tercer mundo que tienen sala
rios más baratos y condicio
nes sociales inferiores. 

Hablando ~el Tercer 
Mundo. Se que alguna vez 
habéis impedido el envío de 
armas a algún país. ¿Cómo 
está el tráfico de armas en la 
actualidad?. 

J.M.: Ahora no es detectable 

el movimiento de armas 
porque se trasladan en con
t ai ne rs cerrados. · Las 
etiquetas pueden ser de " Ma
teriales diversos", " Medica
mentos", o cualquiera. Es muy 
difícil hacer algo salvo que se 
controle desde los puertos de 
origen donde se embarca. 
Antes -hace 3 ó 4 años- era 
más claro el movimiento. Las 
nuevas normas les están 
dando un resultado positivo. 
No se paralizan barcos aunque 
sabemos que se siguen mo
viendo armas. 

¿Habéis desarrollado 
algún tipo de solidaridad con 
los mineros británicos, del tipo 
de los marinos ingleses de ne
garse a llevar carbón?. 

J.M.: Nos han solicitado 
apoyo pero no se mueve car
bón de este país a Gran Bre
taña o desde donde se mueve 
no tenemos realidad sindical. 
Puedo decirte que, de ser po
sible , habría una posición de 
apoyo por parte de nuestro 
sindicato. El carbón que entra 
aquí viene mayoritariamente 
de Polonia y de la URSS, 
también de Sudáfrica, Austra-

, lia y EEUU. 
- En estas jornadas de 

huelga ¿ha habido alguna re
presalia?. Los militares tienen 
jurisdicción en vuestro sector 
¿no?. 

J.M.: Hasta el momento no 
ha habido ningún problema 
durante los paros. Antes 
nuestra ley penal y disciplina
ria era militar. Ahora ha varia
do un poco pero sigue habien
do Administración militar. Por 
ejemplo la Administración 
periférica en los puertos 
son las Comandancias de Ma
rina. Hay un intento de hacer 
Capitanías civiles en los puer
tos pero los presupuestos son 
muy altos. Lo propuso UCD y 
estaba en el programa 
electoral del PSOE pero sigue 
sin hacerse. 

- Parece que va a celebrar
se el juicio del lzarra en Nige
ria ... 

J.M.: Estamos esperando el 
juicio. Cuando salgan prepara
remos un informe sobre todo 
el proceso. Apoyamos a la tri
pulación , que no son culpa
bles en absoluto. El responsa
ble es el armador. Los trabaja
dores bastante tienen con con
seguir un puesto de trabajo y 
un salario. 

- ¿Qué esperais conseguir 
con esta huelga?. 

J.M.: Nuestra lucha tiene 
dos fases . Ahora los paros en 
los que esperamos estar 
unidos y demostrar nuestra 
fuerza. Hemos hecho un 
manifiesto .y lo hemos repar
tido a las autonomías y a los 
sindicatos. Pedimos su apoyo, 
tras una síntesis de la situa
ción del sector, para que parti
cipen en su solución y se haga 
una mesa tr ipartita de la Ad
ministración , los sindicatos y 
la patronal. Vamos a continuar 
con jornadas de huelga perió
dicas para tener a la flota mo
vilizada contra el desmantela
miento. O 



GENERAL MOTORS: 

Maniobras 
multinacionales y 
negociación colectiva 

El día 10 de noviembre, Antonio Puerta, secretario de la Federa
ción del Metal de UGT, declaraba en Zaragoza: «no aceptaremos 
que se boicotee el AES en las negociaciones colectivas». Más 
adelante decía que «no vamos a aceptar estrategias ni compro
m isos de otros que, en la negociación colectiva del convenio de 
este año, piensen boicotear el AES». Las plataformas que UGT 
va a presentar «respetan totalmente los cauces del AES, y, 
dentro de él, vamos a intentar conseguir el máximo». 

G.Riel 

Puerta, conocido esquirol 
durante los años franquistas 
en SEAT, aseguraba que 
«CCOO no tiene argumentos 
sindicales» y que «sus· teorías 
tienen tintes políticos y su 
única actitud es ir contra el 
Gobierno socialista. Por ello, 
considera que hay que tener 
marcada a la patronal, puesto 
que algunos empresarios 
pueden darse la mano con 
Comisiones y colaborar en 
contra de los intereses del 
Gobierno». 

Y, una vez más, siguiendo la 
campaña llevada todo el año 
84 contra las movilizaciones 
de Balay y General Motors, 
tanto por la CEOE como por 
UGT, apostillaba: «Los trabaja
dores de Balay y de General 
Motors (conflictos de mayor 
repercusión en la ciudad) 
tuvieron suficientes experien
cias como para que ahora 
tomen conciencia de los plan
teamientos de UGT, que se li
mitan al AES». «Nuestra inten
ción es que a finales de enero 
del 85 ya estén firmados todos 
los convenios». 

Un interesante 
almuerzo de trabajo 

Al mismo t iempo - ¡que ca
sualidad!- que Puerta, miem
bro de la Comisión de Segui
miento del AES, estaba en Za
ragoza, se producía una reu
nión un tanto interesante. Un 
expresidente del Gobierno 
francés , Barre; varios exmi
nistros europeos , Arthur 
Christofes, John Soames 
(secretario de estado para la 
Guerra en Gran Bretaña, exvi
cepresidente de la Comisión 
de Comunidades Europeas, 
exgobernador de Rhodesia, 
hoy Zimbabue); Tindeman (ex
ministro de Defensa de Norue
ga); Johannes Witteveen (ex
director del Fondo Monetario 
Internacional , actual presiden
te del Grupo de los Treinta) ; 
Roger L.R. Martin (ejecutivo 
francés de la compañía Saint 
Gobain Point -a-Mousson) ; 
Doctor Sihler (presidente de la 
empresa Henkel); José Lladó y 
Fernández Urrutia (ex-ministro 
de Comercio y de Transportes 
y Comunicaciones y ex-emba
jador en los Estados Unidos). 
Junto a ellos, los más altos 
direct ivos de la General 
Motors Corporation de Detroit: 

su presidente, Roger Smith, y · 
F. James Mac Donald, presi
dente ejecutivo, dos Vicepre
sidentes y el director general 
de asuntos económicos inter
nacionales, el presidente de 
General Motors España y el 
Secretario General de la 
empresa, F.J. Oraa. Presentes 
en el almuerzo, representando 
el capital autóctono, estuvie
ron Almarza, Sancho Oronda y 
González Simarro, jefes de la 
Caja de Ahorros de Zaragoza, 
Aragón y Rioja. 

No ha trascendido si perso
nas del Gobierno del PSOE y 
estos personajes del imperia
lismo, han mantenido contac
tos, pero está claro que de una 
operación como a que allí se 
ha fraguado, la socialdemocra
cia tiene que estar al corriente. 

Tampoco han trascendido 
los temas tratados por este 
consejo asesor del gobierno 
de las multinacionales , 
aunque es un rumor cada vez 
más sabido que lo que allí se 
ha barajado son cuestiones 
como las puestas a punto de 
cabezas de puente de todas 
las divisiones de G. Motors, en 
el Estado español y, más en 
concreto , se habla de crea
ción de 50.000 puestos de 
trabajo, 40.000 millones de in
versión hasta el 86, fabrica
ción de la camioneta Beford, 
compra de empresa~ como 
Man , segmento pequeño de la 
furgonetas Peugeot, compra 
de 'Babcock-wllcoks 
(fabricac ión de máquinas de 
tren) , adquis ición de Enasa ... 

Maniobras en 
la oscuridad 

Sería un primor pensar que 
esto es un regalo. La amenaza 
encubierta del periodista de la 
patronal en el " Heraldo de 
Aragón " cuando comentaba la 
última reunión , en el sentido 
del que GM había vencido la 
resistencia de cont inuidad 
pese a las huelgas del 1 ° 
trimestre , no debe pasar desa
percib ido . La negociación 
colectiva de est~ año, podría 
estar realizada ya, entre la mul
tinacional y los capataces del 
cambio . En el convenio se 
tratará de desgastar y aislar a 
Comisiones, en el f'nomento 
oportuno. 

Las últimas maniobras que 
se realizan en la fa. (favo-

recimiento indisimulado a los 
ugetistas , negociaciones 
puenteando al comité, inten
tos de quitar la jornada de la 
negociación colectiva) tienen 
un objetivo: intentar hacer ver 
a los trabajadores que, a corto 
plazo, es mejor la moderación 
y· negociación de UGT, que la 
confrontación que propone 
Comisiones. 

Los trabajadores de GM se 
juegan algo más que el conve
nio del 85. El proyecto de fa
bricación de nuevos modelos 
-cuatro puertas Kadett- y 
los negocios de la multinacio
nal necesitan de la paz social. 
El Gobierno y la UGT ya han 
dado su respuesta, el AES, 
pero la negociación colectiva 
va a ser mucho más compleja, 
la amenaza permanente por 
parte de UGT de firmar conve
nios de eficacia limitada junto 
al apoyo que desde la patronal 
van a recibir tienen un objeti
vo: imponer el modelo de la 
moderación. 

El reto de la izquierda sindi
cal es grande. Máxime cuando 
de lo que se trata no es sólo de 
mantener el poder adquisitivo 
y reducir la jornada, sino de 
ganar o perder la batalla polí
tica que la socialdemocracia y 
la patronal han planteado a los 
trabajadores: acabar con el 
sindicalismo de participación 
y de movilización de los traba
jadores. De aquí que la poli
tización de la IÚcha obrera, la 
explicación del pacto político 
contra la resistencia obrera 
que significa el AES, debe ser 
un trabajo permanente, antes 
y durante la negociación co
lectiva. Sólo así hacemos bien 
este trabajo , si explicamos 
cuál es el papel de los agentes 
del capital y de sus capataces 
en el movimiento obrero, 
evitaremos que la lucha y mo
vilizaciones, que serán nece
sarias para cons-eguir conve
nios, no creen desesperanza y 
frustración , dado el esfuerzo 
enorme que habrá que reali
zar y los frutos siempre peque
ños que vamos a conseguir. O 

CATALUNYA 

Los trabajadores de Banca 
y Ahorro con Nicaragua 

Las Federaciones de Banca y Ahorro de Catalunya de CCOO y 
UGT han acordado impulsar conjuntamente una campaña de so
lidaridad con Nicaragua. Esta iniciativa tuvo su origen en una 
asamblea de <!elegados de CCOO a la que asistió, invitado por la 
Ejecutiva de la Federación, el Cónsul de Nicaragua en Barce
lona, para informarnos sobre la situación política y los peligros 
de la intervención norteamericana, así como para recabar 
nuestra solidaridad. Tras exponerse en la asamblea diversas 
propuestas por parte de los delegados, la Ejecutiva adquirió el 
compromiso de preparar una campaña de solidaridad política y 
económica con la Nicaragua revolucionaria. 

Desde el primer momento, se 
valoró la importancia de que la 
solidaridad fuera . lo más 
amplia y unitaria posible, por 
lo que CCOO se dirigió a UGT 
invitándola a participar en su 
preparación , y proponiendo 
que ambas federaciones tra
taran de conseguir el apoyo 
del conjunto de comités de 
empresa y del resto de fuerzas 
sindicales del sector. 

La Campaña, que tiene 
como lema central " Defensem 
la Pau i la Ll ibertat de Nica
ragua" (" Defendamos la Paz y 
la Libertad de Nicaragua"), se 
ha f ijado un objetivo concreto 
en el terreno económ ico: 
recaudar 2 mi llenes de 
pesetas, que se entregarían al 
Cónsul de Barce lona, para 
ayudar al IN RA (Instituto Na
cional para Reforma Ag raria) 
en la adquisic ión de repuestos 
para tractores. En lo político, 
el objetivo de la campaña 
viene definido por su lema: 
concienciar a los trabajadores 
y trabajadoras del sector del 
grave peligro en que se en
cuentra Nicaragua a causa de 
la agresión imperialista, y 
preparar la movilización para 
hacerle frente, máxime cuando 
la escalada de agresiones está 
a punto de desembocar en una 
invasión d irecta por pate de 
las tropas yanqu is. Junto a 
ello, se t rata de poner al des
cubierto los pel igros que para 
la paz mundial supone la 
política norteamericana en 
Centroaméri ca. 

La organizac ión de la 
Campaña corre a cargo de una 
comis ión integrada por repre
sentantes de CCOO y UGT, 
que ya se ha dotado de un plan 
concreto de actuación: 

- Edición de 10.000 bonos 
de ayuda económica, s in 
importe f ijo, para que todos 
los trabajadores colaboren eo 
función de sus posib i lidades. 
Junto con el lema central , en 
estos bonos figura el de 
" Treballa un dia per 

Nicaragua", pues se pretende 
que las aportaciones sean el 
equ ivalente a un día de salario, 
au nque esto sólo pueda 
consegu irse en pocos casos. 

- Ed ición de 8.000 hojas ex
plicando la campaña. 

- 500 carteles, para que la 
campaña no sólo se conozca 
dent ro de las empresas, sino 
que también tenga presencia 
en la calle. 

Se ha decidido que la reco
gida de aportaciones dure 
hasta el 15 de enero. Durante 
este período, la comisión se di
ri girá a los trabajadores infor
mando de la marcha de la 
cam paña económica y de los 
cambios que vayan producién
dose en la situación de N ica
ragua. Así mismo se tiene 
previsto dar a conocer los prin
c ipales problemas del país, las 
conquistas del proceso revolu
c ionario, las nefastas conse
cuencias de la agresión 
yanqui , etc. 

La comisión organizadora 
se encargará también de po
tenciar la actividad solidaria 
de las secciones sindicales y 
com ités de empresa, con el 
propós ito de que, duré;lnte el 
próximo período, la campaña 
sea una de las principales 
tareas del movimiento sindical 
en el sector. 

Esta campaña, a la que han 
anunciado su apoyo organiza
c iones como el " Colectiu de 
Treballadors de Banca par la 
Pau i el Desarmament", es no 
sólo una buena noticia, sino 
también un buen paso en la re
cuperac ión de las mejores tra
diciones internacionalistas del 
movimiento obrero y sindical. 
El hecho de que CCOO y UGT 
la vayan a desarrollar conjun
tamente, tras haberse supera
do algunos problemas inicia
les, consti tuye una buena 
prueba de la posib ilidad de la 
un idad en la defensa de aspi
rac iones como ésta por los 
trabajadores. Esta unidad es 
la que, también , querríamos 
conseguir en otros temas. O 
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NA VAL: MOVILIZACIONES EN EUSKÁ._DI 

Co·municado de los 
siQdicatos y partidos 
políticos 
Reunidas las centrales sindicales CCOO, ELA-STV, LAB, 
CNT-AIT, LSB-USO, CUIS, y los partidos políticos PNV, HB, 
EE, PCE-EPK, LKI, EMK, PC-EKA, POS/, AUZOLAN, PST, 
PCE (m-I), acuerdan hacer el siguiente comunicado: 

1.- Manifestar nuestra más enérgica repulsa por el des
mantelamiento industrial de Euskadi, la consiguiente pér
dida de puestos de trabajo y empobrecimiento de la eco
nomía vasca, que se concreta en los planes de reconver
sión salvaje que, en estos momentos, adquieren especial 
relevancia en el sector naval. 

2.- Para impedir la consumación de estos planes que 
afectan al conjunto de los trabajadores y capas populares 
de Euskadi, las organizaciones arriba mencionadas se 
comprometen a llevar a cabo las siguientes movilizacio
nes: 

Apoyo el día 29 a la Huelga General del sector naval 
convocando a los trabajadores del pueblo de Bizkaia a la 
manifestación a las 7 de la tarde en la Casilla, bajo el 
eslogan contra la reconversión salvaje, en defensa del em
pleo. 

Una movilización general en Euskadi, concretada en 
Huelga General en Bizkaia el día 11 de diciembre, y accio
nes de protesta y solidaridad como paros, asambleas 
dentro de la jornada laboral, manifestaciones y concentra
ciones en fábricas y zonas de Guipuzkoa, A/ava y Navarra, 
donde se ponga de manifiesto la gravedad de esta si
tuación y se exija ~na solución a la misma. 

Asimismo se celebrará una manifestación en Bilbao a 
las 17,30 de la tarde el día 11 que partirá de la Cas i lla. 

Por último las organizaciones mencionadas se com
prometen a reunirse en cada un a de las 4 provincias vascas 
antes del primero de diciembre para la concreción de las 
ac_¡;lones que se llevarán a cabo en dicha movilización 
general del día 11 de dic iembre. 

Bilbao, 16 de noviembre de 1984 

Vida sindical / luchas obreras 23, noviembre, 1984 /15 

CCOO Contra el acuerdo INIIUGT 

(Reproducimos extractos de la declaración de 16.11.84 de 
la Federación del Metal de CCOO) 

• El INI no modifica sus obje
tivos de producción, mantiene 
como objetivo la cifra de 
255.000 TRBC. Con su firma en 
este acuerdo UGT renuncia a 
defender la capacidad de 
392.000 TRBC's que hasta 
ahora mantenía. 

• El INI no asegura el man
tenimieno de todas las instala
ciones con carga de trabajo. 

El INI no distribuye equitati
vamente la carga de trabajo' 
sino que pretende " asignar)a 
en las mejores condiciones de 
rentabilidad" y reconoce explí
citamente que habrá instala
ciones sin carga adjudicada. 

Con esto lo que se quiere 
decir es que, aunque no se pro
ceda al cierre físico de deter
minados centros, estarán ce
rrados en la práctica, sin car
ga de trabajo adjudicada y que 
en todo caso las plantillas pa
sarían a bolsas de paro. 

• El INI no garantiza la re
colocación de los trabajado
res. 

El acuerdo no recoge 
compromisos de puestos de 
trabajo a crear en lo concreto, 
ni proyectos con los que cu-

EL 11 DE DICf EMBRE: 

brirlos. El texto habla en eclu
siva de que " el INI individual
mente o en cooperación con 
los Fondos, las llamadas· 
Zonas de Urgente Reindustria
lización y cualquier otro ente 
pública o privado crearán 
puestos de trabajo 
equivalentes, al m_enos, para el 
100 % de los excedentes es
tructurales. 

Al no existir compromisos, 
ni proyectos, se trata en exclu
siva de una declaración de in
tenciones de lo que podría 
hacerse si se ponen de acuer
do todos los entes antes men
cionados. 

Lo que no se dice en el 
acuerdo es que al no modifi
car los planes de producción, 
ni las previsiones de carga de 
trabajo, se mantiene una cifra 
de excedentes del entorno de 
los 11.000 trabajadores en los 
astilleros públicos y que se si
gue manteniendo la cifra de 
5.500 trabajadores en los priva
dos. En resúm.en casi 17.000 
excedentes de los 43.000 
puestos de trabajo exist~ntes. 

• Conclus¡ones 
CCOO rechazamos este 

acuerdo porque no garantiza 

MOVILIZACION GENERAL 
EN EUSKADI 

Después de largas y difíciles reuniones entre todos los sindica
tos y partidos, salvo PSOE, AP y UGT, se ha llegado hoy, 13 de 
noviembre, al acuerdo de convocar una movilización general en 
Euskadi el día 11 de diciembre, que en Bizkaia se concretará en 
una Huelga General, tal y como se expresa en el comunicado de 
esta misma página. En el curso de la próxima semana tendrá 
lugar en el resto de los herdaldes de Euskadi diversas reuniones 
entre el conjunto de los sindicatos y partidos convocantes, para 
tratar de concretar los distintos llamamientos e iniciativas en 
cada provincia. 

Jon Fano 

Rememorando la Huelga Ge
neral de Euskadi del 11 de 
diciembre de 1974, que abrió 
brecha en las grandes movili 
zaciones opreras vascas de 
finales del franquismo, esta 
movilización general debe 
poner un freno a la política 
económica del Gobierno PSOE 
y de la patronal , en especial a 
la línea de desmantelamiento 
i ndustrial que viene 
pgdeciendo Euskadi , que 
cuenta casi ya con uno- de 
cada 4 trabajadores en paro. 

Es cierto que esta convoca
foria debiera haberse realizado 
antes. La convergencia con las 
mov i li zaciones generales 
g a llegas y astudanas 

previstas para finales de més, 
hubiera dado una fuerza 
mucho mayor a la moviliza
ción. Del mismo modo, cabe 
esperar que en el curso de esta 
semana asistamos a múltiples 
maniobras de la Administra
ción y de la UGT para tratar de 
confundir a los trabajadores, 
buscando al mismo tiempo 
que algún sindicato convocan
te pueda descolgarse de lamo
vilización. En cualquier caso, 
la tarea ahora es lanzarse de 
lleno' a prepacar esa moviliza
cjjn general. 

Er:1 -primer lugar, aunque la 
situación de e'mpresas y 
sectores en crisis sea par
cialmente distinta en Bizkaia 
que en el resto de Euskadi , 

la permanencia de todos tos 
centros; ni el empleo de los 
trabajadores del sector. 

CCOO consideramos que 
ningún acuerdo es válido sin 
contar con el pronunciamien
to del conjunto de los trabaja
dores afectados, que se debe 
producir tras un debate claro y 
transparente en las fábricas. 

CCOO valoramos posrtiva
mente el avance, aunque insu
ficiente, en las pr~staciones 
de . jubilación y qlfe se ha 
produ-cido por la movilización 
de lqs trabajadores, en otros 
sectores en los que esta movi
lización no se ha desarrollado 
las condiciones de jubilación 
se limitan a lo estrictamente 
establecido en la ley. 

CCOO consideramos que de 
ello debemos sacar la expe
riencia de que la continuidad 
en la movilización sectorial 
unida consigue frutos y que 
siguiendo en ella seguiremos 
modificando las posiciones 
del Gobierno. 

En función de. todo ello 
CCOO mantenemos las convo
catorias de movilizaciones 
para los próximos d í as. □ 

debemos tratar de llevar lamo
vilización lo más lejos posible, 
buscando comprometer en 
ella a todos los sindicatos y 
partidos, y organizando, si es 
posible, al igual que en 
Bizkaia, la Huelga General 
contra el desmantelamiento 
industrial que sufre el conjun
to de Euskadi. 

En segundo lugar, son 
muchas las empresas y ramas 
en que corresponde empezar a 
preparar y negociar los conve
nios. La campaña de organi
zación la Huelga General 
puede y debe servir para la pre
paración de la negociación 
colectiva, así como para 
denunciar todo lo que supone 
el AES, poniendo a éste patas 
arriba. 

En tercer lugar, tenemos 
que incorporar al conjunto de 
la población a esa 
movilización general , para lo 
cual todos los sindicatos y 
partidos, sociedad a sociedad 
y pueblo a pueblo, con todas 
las instituciones populares, 
debemos.. re a I iz ar u na 
profunda campaña de expl i
cación de los motivos de la 
misma y de la necesidad de 
que el conjunto de los 
trabajares vascos se sume a 
ella.O 



Empezamos a preparar estas 
jornadas hace bastantes 
meses, para hacerlas coincidir 
con los actos de aniversario de 
la Revolución cubana. En un 
primer momento intentamos 
organizarlas conjuntamente 
con algún otro partido revolu
cionario . También quisimos 
dar un carácter más pluralista, 
con mesas redondas y parti 
cipación y gente destacada de 
otras corrientes. Al final , por 
distintos motivos, optamos 
por traer a compañeros de 
nuestra corriente. 

. Las Jornadas se han 
celebrado en Bilbao y 
Pamplona simultáneamente 
con una audiencia de gente 
importante: unas 200 personas 
acudieron en Bilbao jueves y 
viernes , subiendo a más de 
250 el sábado; en lruñea acudi
dieron diariamente unas 120. 
Previamente se había hecho 
un importante esfuerzo de pro
paganda (con un buen cartel y 
material de mano) y se 
consiguió una cierta cobertu
ra en radio , prensa e incluso 
TV. 

Miguel Romero: 
un futuro encuentro con 
la Dirección Castrista 

Miguel Romero, de la Direc
ción de LCR, trató del signifi 
cado histórico de la Revolu
ción Cubana. La historia del 
desarrollo del grupo guerrille
ro, y los problemas que tuvo 
que resolver: la relación de la 
" Sierra" con el " Llano" esto 
es, con las ciudades; las alian
zas con otros oposicionistas; 
las perspectivas siempre 
claras del desmantelamiento 
del aparato represivo batis
tiano; la toma del Poder. Anali
zar los conflictos con los 
sectores burgueses o tibios 
tras la victoria, el desarrollo de 
los acontecimientos que de
sembocaron en el Gobierno 
Revolucionario que emprendió 
la transformación radical de la 
sociedad cubana. Aprobó 
también las condiciones por 
las que se ha podido mantener 
ese poder revolucionario a 
escasas millas de las costas 
yanquis: la movilización de 
masas, por un lado, el apoyo 
material de la URSS, necesa
rio para sobrevivir en las con
diciones de bloqueo por otro. 
Y el " precio" que Cuba debe 
pagar por ese apoyo, no de
sinteresado. 

Especial relevancia tuvo el 
tema de la formación del " mo
vimiento 26 de julio", abierta
mente enfrentado a la práctica 
y a las concesiones etapistas 
de los viejos partidos comu
nistas latinoamericanos. 

Finalmente, y desde la 
óptica de una corriente que 
cree necesario levantar una 
Internacional Revolucionaria, 
Miguel Romero habló de · la 
perspectiva de un " encuentro" 
necesario, sin que podamos 
saber cuando ni de que 
manera, con la dirección revo
lucionaria castrsta. 

1 
liga komunista iraultzailea e laugarren internazionala 

EN IRUÑEA Y BILBO, ORGANIZADO POR LKI 

TRES DIAS CON LA 
REVOLUCION CUBANA 

¿Por qué éstas jornadas?. 
Ante todo, porque es obligación de todo revolucionario estudiar y aprender 
de otras experiencias de lucha revolucionaria, y más aún cuando estas 

experiencias son victoriosas. 
En segundo lugar, porque la Revolución Cubana no es sólo una revolución 
histórica, es también, a 25 años de su victoria, una revolución viva, "en 

marcha", como lo hemos querido expresar en el slogan . 
En tercer lugar, por la influencia que ha tenido esta revolución, tan lejana 
en kilómetros, sobre las distintas generaciones de revolucionarios que 

integran hoy nuestro partido y otros partidos de la izquierda: la victoria sobre 
Batista en el año 59 y la firmeza del Gobierno de Fidel ante el vecino 
imperialismo; la trágica muerte del Che en la guerrilla boliviana; su 

prolongación en las revoluciones centroamericanas y del Caribe. 
Hay también una cuarta razón más interna. Queríamos dar un impulso, en la 

Liga y desde la Liga, a las ideas de la Revolución, del Socialismo, de la lucha 
intransigentes, del internacionalismo, tan devaluadas en estos malos tiempos 

que nos toca vivie. Queríamos poner a prueba la solidez de nuestros 
planteamientos revolucionarios, contrastarlos con otros compañeros, 

mantener abierto un diálogo y una reflexión sobre la izquierda vasca. En fin, 
afianzar nuestra iniciativa como la iniciativa de la Liga, dentró de esta 

izquierda_ 

J P Beauvais: 
una dirección que· expresa 
los intereses de las masas 

J P Beauvais, dirigente de la 
IV Internacional escritor y 
periodista, abordó el tema de 
la sociedad cubana hoy. El 
enunciado es muy amplio, y 
Beauvais se centró en dos 
probemas dejando otros para 
el posterior coloquio: la 
actitud de Cuba ante las revo
luciones centroamericanas, 
que constituye la piedra de 
toque de una actitud interna
cionalista y los problemas de 
la organización de las masas 
en Cuba. 

Sobre esto último señaló los 
aspectos contradictorios de la 
sociedad cubana: la amplia 
democracia a nivel local del 
" Poder Popular" y sus limita
ciones · a niveles superiores; 
los problemas de participa-

Etorre 

ción de organizaciones popu
lares (GDR organización de 
mujeres, sindicato) en la toma 
de las decisiones centrales; el 
carácter de partido único, 
regulado por la misma Consti
tución Cubana, del PCC. 
Beauvais afirmó que estas li
mitaciones en la organización 
de las masas debilita a la Re
volución , aunque insistió que 
este sistema se apoya en una 
Dirección que expresa real
mente los interese de las 
masas cubanas. 

Michel Lowy: 
Nicaragua es la victoria 
póstuma del Che 

La presencia de Michel 
Lowy, profesor de la universi
dad de Vincenns y autor de 
varios libros sobre pensamien
to revolucionario pretendía 
minar el vacío imperdonable 

Lowy comenzó por abordar 
la visión del Che del " Huma
nismo Revolucionario" . La 
ruptura con todo " determi nis
mo" en la reafirmación del 
papel fundamental de las per
sonas en las transformaciones 
políticas y sociales; su vida de 
internacionalista como expre
sión de esta idea; la concep
ción del socialismo, no es sólo 
como valores económicos y 
materiales, sino que debe in
cluir " valores cualitativos" 
para la creación del hombre y 
la mujer nuevos. Relacionó 
este pensamiento con las dis
cusiones sobre la " ley del 
valor" en los años 60 en Cuba, 

que existe en la vanguardia 
sobre la aportación de Ernesto 
Che Guevara, uno de los per
sonajes más importantes de 
las últimas décadas y 
conocido tan sólo a nivel anec
dótico , no en su pensamiento. 

el papel de los " estímulos ma
teriales", etc. 

La segunda parte de la 
charla trató de la concepción 
Guevarista de la "guerra de 
guerrilla" las experiencias en 
que basó su teoría, el redu
cionismo " foquista"·, el apa
rente fracaso centroamerica
no de esta concepción que re
surge con la victoria de la Re
volución Nicaragüense : 
Nicaragua es la venganza 
póstuma de las ideas del Che. 

Vida cotidiana en Cuba 

Tras cada charla hubo un 
animado coloquio . Interven
ciones y preguntas sobre la 
caracterización del Régimen 
Cubano; las estrategias guerri
lleristas y parlamentaristas; la 
salida de cubanos a Miami, 
etc; sin embargo las principa
les cuestiones que se plan
tearon en los coloquios 
pueden agruparse en dos te
mas. 

Buena parte de las interven
ciones se referían a la situa
ción de la sociedad cubana 
hoy, señalando más el carác
ter en muchos aspectos con
tradictorio de ésta; la falta de 
una visión globalmente libera
lizadora de la sociedad, en par
ticular a lo que se refiere a la 
mujer; la incomprensible repre
sión de la i1omosexu.:.lidad , no 
entendible sólo por prejuicios 
seculares; la situación de la ju
ventud , o de algunos sectores 
de la juventud, ajenos a los 
planteamientos revoluciona
rios . 

Sobre estos temas 
quedaron varios interrogantes 
flotando en el aire. Tal vez 
hubiese sido acertado progra
mar una charla completa 
sobre ello. Y sería bueno ha
cerlo en un futuro próximo, 
para completar la visión de la 
Revolución Cubana. 

Cubana y la URSS 

El otro conjunto de proble
mas que preocupó a los asis
.tentes tenía que ver con las re
laciones del Estado cubano y 
la Unión Soviética. Hubo 
algunas intervenciones que se 
referían a los costes internos y 
externos de la dependencia 
económica respecto a la 
URSS; la aplicación de un 
" modelo ruso " en la 
economía, la cultura, la socie
dad en perjuicio de la vitalidad 
revolucionaria de los primeros 
años; la inevitabilidad o no de 
tal situación de alineamiento 
para los procesos revoluciona
rios . 

Para otro sector del audito
rio, fundamentalmente, com
pañeros próximos a tesis 
prosoviéticas, el problema se 
planteaba a la inversa: la 
URSS sigue representando el 
progreso y el modelo a seguir, 
rechazando cualquier repre
sión crítica en este sentido. 
Ello tal vez contribuyó a polari
zar la discusión . Sirva como 
anécdota el que uno dé nues
tros compañeros gritó: " ¡Viva 
Stalin! ". Pero los tiempos han 
cambiado y ello no motivó más 
que las risas del público. 
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